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Programa cria base de dados 
para ajudar educação no RN  #4

Dinheiro do PIS/Pasep 
vai dar R$ 16 bilhões a 
7,8 milhões de idosos 
Governo Federal vai liberar recursos a partir de outubro para homens acima de 65 anos 
e mulheres com mais de 62; e acredita que, a exemplo do FGTS inativo, o crédito ajude as 
famílias no pagamento de dívidas e ainda estimule o consumo no comércio #3

Time de Ceará-Mirim joga 
hoje no estádio Barrettão, 

às  21h, contra o Fluminense 
de Feira-BA e só precisa 

empatar sem gols ou vencer 
para ficar com a vaga na fase 

de grupos. #6

Globo joga 
hoje de olho 
na Copa do 

Nordeste 2018  

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Poder Judiciário está 
diante de um dilema que 
pode até comprometer 

essas instituições. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

A ex-presidente Dilma 
faz palestra sobre Brasil 

depois do golpe e vai 
encontrar Lula. #5

Guilherme 
Wanderley,  que 

atirou em três 
promotores, perdeu 
o cargo efetivo que 

possuía.   #3

Juiz decide que 
vereador permanece 
afastado pelo menos 
até outubro, caso não 
seja denunciado pelo 

MP.   #8

Atirador 
do MP é 

demitido 
do cargo 

Raniere 
Barbosa 

segue 
afastado   

Bingo, 
o filme 

do Bozo, 
entra em 

cartaz     

FRANKIE MARCONE / NOVO

JÉSSICA PETROVNA / NOVOELPÍDIO JR / CMN
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// Jovem de Futuro é uma iniciativa do Instituto Unibanco e, entre as ações, reuniu 300 estudantes de 143 escolas de todo estado para mapear a relação deles com a escola

Presidente da Associação 
Norte-rio-grandense 

de Psiquiatria, Gustavo 
Xavier, explica tudo sobre 

esse mal dos tempos 
modernos. #12

Em relatório final sobre 
investigação, Polícia 
Federal atesta que a 

nomeação do ministro 
Marcelo Navarro para o 
STJ não teve a intenção 

de obstruir a Justiça nem 
atrapalhar a Lava Jato. #8

Tudo sobre 
ansiedade e 

dependência 
em tecnologia

Marcelo 
Navarro  é 

inocentado 
pela PF 

  #11
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Sr.  Leitor

Moradores reclamam 
de abandono da área 
de lazer do Gramoré
Local virou um grande matagal e tem servido para o acúmulo de 
lixo; Semsur se comprometeu em fazer limpeza da área

M
oradores re-
clamam do 
a b a n d o -
no da Área 
de Lazer do 

Conjunto Gramoré. A praça lo-
caliza-se entre duas grandes 
comunidades da Zona Norte 
da cidade, conjunto Gramoré 
(bairro Lagoa Azul) e conjunto 
Pajuçara II (bairro Pajuçara). 
Os populares se queixam que 
o mato tomou o local e que 
não há iluminação pública.

A Área de Lazer do Gramo-
ré é uma extensa área em for-
ma retangular entre a Rua Gua-
íra e a Avenida Tocantinia. Na 
praça, há espaços para práti-
cas desportivas, como quadra 
de vôlei de areia, quadra de fu-
tebol de salão e pistas de cami-
nhada, além de ser arborizada. 
Seria uma boa fonte de lazer 
para os moradores, se não esti-
vesse abandonada.

De acordo com a denúncia 
enviada ao NOVO, a praça foi 
construída há dez anos na ges-
tão do prefeito Carlos Eduardo 
Alves. Os moradores relatam 
que quando a área foi entre-
gue à população, havia lixeiras 
e bancos, porém devido à falta 
de manutenção, intempéries e 
vandalismo, esses equipamen-
tos foram perdidos.

Os habitantes do conjunto 
lamentam o estado de conser-
vação da praça que outrora ser-
via para o lazer e agora é uma 
fonte de medo, por causa dos 
constantes assaltos que ocor-
rem no local devido à falta de 

iluminação.
Segundo a queixa, a pra-

ça tem postes, entretanto não 
tem iluminação. “A iluminação 
queimou na maioria. Conta-
mos nos dedos os postes que 
ainda acendem”, conta o mo-
rador que fez a denúncia.O 
NOVO entrou em contato com 
a Secretaria Municipal de Ser-
viços Urbanos do Natal (Sem-

sur) para responder os leito-
res. A Semsur se comprome-
teu a limpar a Área de Lazer do 
Gramoré.

Em nota, o órgão respon-
sável pela manutenção e con-
servação de praças, ilumina-
ção pública e de todos os es-
paços públicos no município 
de Natal disse que está fazen-
do mutirões de limpeza pela 

cidade nos meses de agosto e 
setembro e que a Área de La-
zer do Gramoré está em seu 
cronograma.

Ainda de acordo com a Se-
msur, a Secretaria tem um dé-
ficit de funcionários, por isto a 
limpeza de espaços públicos 
estava parada, mas foi retorna-
da no início de agosto. O órgão 
disse que janeiro uma licitação 
será lançada para contratação 
de novos funcionários.

No início da próxima se-
gunda-feira (28), o mutirão de 
limpeza chegará à Zona Norte, 
garantiu o órgão da prefeitura. 
Segundo a Semsur, 165 fun-
cionários participam desses 
mutirões de limpeza e poda, 
60 jardineiros, 40 auxiliares de 
jardinagem e 65 garis.

Até o fechamento da maté-
ria, a Semsur não deu nenhum 
posicionamento ao NOVO 
quanto à troca das luminárias 
queimadas.

A reposta atende ao pedido 
de informação sobre o assunto 
feito pelo leitor Marcelo Henri-
que Alves, que mora no conjun-
to Gramoré. Marcelo entrou em 
contato com o NOVO Notícias 
via NOVOWhats (99113-3526) 
para sugerir a pauta.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dispo-

nibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à 
disposição dos leitores para 
que possam fazer denúncias, 
sugerir pautas, interagir, ser 
ouvidos e respondidos pelo 
NOVO Notícias.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Resultados do Sr. Leitor
Quero agradecer ao NOVO Jornal pela reportagem fei-

ta no terreno que tinha um lixão, na travessa Itambé. Hoje 
estava o maquinário e os profissionais limpado o local. 
Danyell Ferreira
Via NOVOWhats

PF conclui que o ministro Marcelo 
Navarro não obstruiu a Justiça

Foi denunciado e agora fica comprovada a sua ino-
cência. Porém, quem vai reparar os danos causados à sua 
imagem e à sua honra? 
João Cabral
Via Instagram

Judas Tadeu quer deixar presi-dência do ABC

Culpa de quem colocou eles no cargo. Na eleição, esta-
va grandes nomes da história do ABC pedindo voto para a 
chapa de Judas. E agora, cadê vocês? 

O futebol de hoje não é feito de emoções, mas sim de 
competência e profissionalismo.
Tiago Samara
Via Facebook

Agressão em professora de SC

Nada justifica o que ela sofreu. Essa agressão sofrida 
por ela diz muito sobre o tipo de eleitor que Jair Bolsonaro 
tem: pessoas com ódio no coração, pessoas intolerantes.

E para quem concorda com o que o aluno fez: você 
não é digno de estar em uma sala de aula recebendo co-
nhecimento de um professor. Em um país onde essa clas-
se é tão desvalorizada, ler essas coisas é revoltante.
Vitória Barros
Via Facebook

Estudante de medicina, filho de agricultores, 
recebe a Medalha Câmara Cascudo

Parabéns! Fico deveras feliz quando vejo alguém de 
classe mais humilde galgar novos espaços, estes às ve-
zes pareciam intransponíveis pela sua origem. Porém, 
não é impossível quando se tem determinação e força de 
vontade.
Rafael Medeiros
Via Facebook

Dicas do Detran-RN

Gostei muito das dicas do Detran-RN. Boa ideia! 
Rozilma Silva de Góes
Via NOVOWhats

Caso Micaela Ferreira
Natal, terra sem leis, sem justi-ça, terra entregue ao cri-

me organizado. Terra onde viver é sorte. De nada adianta 
ser um polo turístico, se hoje em dia está em primeiro lu-
gar no podium da violência.
Via Instagram

Clique do eclipse 
solar da última 

segunda-feira (21), 
pelas lentes de 

Nayara Liberato.

Assista ao vivo o 
eclipse solar, com 

transmissão da Nasa

Prefeitura de João 
Pessoa autoriza 

concurso público 
com 587 vagas:

Capivara é 
encontrada morta 
em praia de Natal 

(RN):

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

O blog @praianerd e @
moviecomcinemas vão 

sortear 1 par de ingressos 3D 
para você assistir qualquer 

filme, qualquer dia da semana, 
no Moviecom Praia Shopping.  

Quer levar esses ingressos? 
Entre no nosso perfil do 

Instagram @novojornalrn 

// Equipamentos de lazer estão sem condições de uso
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Medida pode beneficiar quase 8 milhões de pessoas e injetar R$ 16 bilhões 
na economia; calendário de saques será iniciado no próximo mês de outubro

Governo libera saque de 
PIS/Pasep para  idosos

O 
governo con-
firmou ontem 
(23) que vai li-
berar o saque 
de PIS/Pasep 

para idosos acima de 65 anos, 
no caso dos homens, e aci-
ma de 62 anos, no caso das 
mulheres.

A ideia é que essa medida 
injete R$ 16 bilhões na econo-
mia para 7,8 milhões de ido-
sos, como ocorreu com os sa-
ques do FGTS, ajude famílias 
no pagamento de dívidas e es-
timule o consumo.

O calendário de saques 
começa em outubro próximo. 
Atualmente, os saques só po-
dem ser feitos por quem pos-
sui mais de 70 anos ou em ca-
sos de aposentadoria, invali-
dez, deficiência física e morte.

Informações do Ministé-
rio do Planejamento apontam 
que o saldo médio por cotista 
era de R$ 1.187 -a maior parte 
dos cotistas tem pelo menos 
R$ 750 para resgate.

Durante seu rápido dis-
curso, o presidente Michel Te-
mer afirmou que a idade para 
o saque de homens e mulhe-
res -65 e 62 anos, respectiva-
mente- seguiu "o padrão" pro-
posto pelo governo na refor-
ma da Previdência.

 "Tomamos como padrão 
aquilo que já está em dis-

cussão na Câmara, referen-
te à reforma da Previdência, 
que se dará ao longo de 20 
anos. Muitas vezes se divul-
ga de forma equivocada, para 
usar um termo leve, que vai 
ser desde já [a idade mínima 
para a aposentadoria], mas o 
projeto prevê um prazo de 20 
anos para isso ocorrer", disse 
Temer.

O presidente tem inves-
tido pessoalmente na articu-

lação política entre os parla-
mentares para tentar aprovar 
a proposta que muda as re-
gras de aposentadoria. O Con-
gresso, porém, resiste em vo-
tar medidas impopulares às 
vésperas de um ano eleitoral.

O anúncio sobre a libera-
ção do saque do PIS/Pasep 
faz parte do que o governo 
trata como um minipacote de 
estímulo à economia, em um 
momento em que a atividade 

mostra uma retomada fraca.

QUEM TEM DIREITO
O PIS/Pasep pode ser re-

tirado por trabalhadores que 
contribuíram com os fun-
dos antes da Constituição 
de 1988. O saque é feito nas 
agências do Banco do Brasil, 
no caso de contribuição ao 
Pasep, ou da Caixa Econômi-
ca Federal, no caso da contri-
buição ao PIS.

 O valor depende da con-
tribuição de cada trabalha-
dor. Segundo relatório do Te-
souro Nacional, o saldo mé-
dio das contas correspondia a 
R$ 1.135 em 2016. Alguns tra-
balhadores têm mais de uma 
conta no PIS/Pasep.

Até 4 de outubro de 1988, 
cada trabalhador tinha uma 
ou mais contas no PIS/Pasep 
e recebia o valor conforme as 
cotas de contribuição.

A partir da Constituição 
de 1988, a arrecadação do 
PIS/Pasep deixou de ir para as 
contas individuais. Dois quin-
tos da receita dos tributos pas-
saram a financiar o BNDES 
e três quintos passaram a ir 
para o FAT (Fundo de Ampa-
ro ao Trabalhador), que paga 
o abono salarial, o seguro-de-
semprego e financia cursos 
de capacitação profissional.

LOTEX
O ministro da Fazenda de-

clarou ainda que o governo 
pretende realizar ainda nes-
te ano a privatização da Lotex, 
prazo que já havia sido dado 
pelo presidente da Caixa, Gil-
berto Occhi. "Estamos con-
versando com a Caixa, plane-
jando a ideia de que, se pos-
sível, a venda da Lotex possa 
ser feita durante o correr des-
te ano", afirmou Meirelles. 

// Maior parte dos cotistas tem pelo menos R$ 750 para resgate, segundo o Ministério do Planejamento

REPRODUÇÃO

G uilherme Wanderley 
Lopes da Silva, que 
atirou em três pro-

motores de Justiça em mar-
ço deste ano, foi demitido do 
cargo efetivo do Ministério 
Público do Rio Grande do 
Norte (MPRN).  A demissão 
foi publicada ontem (23) no 
Diário Ofcial do Estado.  

Dia 24 de março, Guilher-
me Wanderley participou de 
reunião com o então procu-
rador-geral de Justiça, Rinal-
do Reis Lima, e os promoto-
res Jovino Pereira da Costa 
Sobrinho e Wendell Beeto-
ven Ribeiro Agra. Durante a 
reunião, ele sacou uma arma 
e disparou contra eles. Jovino 
Pereira foi atingido duas ve-
zes no abdômen e Wendell 
Beetoven foi atingido uma 
vez nas costas. Rinaldo Reis 
conseguiu escapar. 

O atentado aconteceu 
na sede da Procuradoria-
-Geral de Justiça, em Natal. 
Após isso, em julho, o Con-
selho Nacional do Ministé-
rio Público (CNMP) aplicou 
a penalidade de demissão a 
Guilherme Wanderley. A de-
cisão do CNMP ocorreu por 
unanimidade, na 13ª Sessão 
Ordinária de 2017, duran-
te o julgamento de proces-
so administrativo disciplinar 
(PAD).

O relator do caso, con-
selheiro Walter Agra, con-
cluiu que “desferir tiros com 
arma de fogo, com intenção 
de matar, contra os superio-

res hierárquicos do Minis-
tério Público do Estado do 
Rio Grande do Norte confi-
gura incontinência pública 
e escandalosa, insubordina-
ção grave em serviço e ofen-
sa física, em serviço, a servi-
dor ou a particular. Essas fal-
tas disciplinares são punidas 
com demissão, de acordo 
com os incisos V, VI e VII do 
artigo 143 da Lei Comple-
mentar nº 122/1994”.

O conselheiro lembrou 
que, no dia 27 de junho, 
quando foi realizada a 12ª 
Sessão Ordinária de 2017 do 
CNMP, o Plenário julgou im-
procedente incidente de in-
sanidade mental, instaurado 
a pedido da defesa, para ve-
rificar a consciência de Gui-
lherme Lopes no momen-

to da prática dos atos e ava-
liar a condição mental tem-
pos depois.

Nesse sentido, perícia re-
alizada no dia 19 de maio, 
na sede do Ministério Públi-
co Federal no Rio Grande do 
Norte, concluiu pela imputa-
bilidade do servidor. A jun-
ta médica designada para 
avaliação do processado foi 
composta por três médicos 
efetivos do Ministério Públi-
co da União.

De acordo com Agra, o 
laudo pericial continha da-
dos considerados essen-
ciais pela comunidade de 
psiquiatras, como a identifi-
cação, as condições do exa-
me, o histórico e antece-
dentes, o exame clínico e o 
diagnóstico.

A inda pode haver so-
breviventes desapare-
cidos do naufrágio de 

uma embarcação com 70 pes-
soas no oeste do Pará na noite 
desta terça-feira (22). É essa a 
avaliação feita na tarde de on-
tem (23) pelo coronel Augus-
to Lima, subcomandante ge-
ral do Corpo de Bombeiros 
Militar do Pará, que está a car-
go das operações de resgate. 
O acidente aconteceu a 500 
metros da margem do rio, se-
gundo o militar, o que facili-
tou que os sobreviventes che-
gassem a terra firme.

 “As buscas continuam em 
profundidade e em superfície. 
É um local de difícil comunica-
ção. Das três aeronaves que en-
caminhamos ao local, uma é só 
para estabelecer um centro de 
telecomunicações”, explicou.

 Até o começo da tarde, 25 
pessoas tinham sido resgata-
das e 7 corpos foram encon-
trados -cinco adultos, um ado-
lescente de cerca de 15 anos e 
uma criança com idade entre 
um e dois anos. O barco Co-
mandante Ribeiro saiu de San-
tarém com destino a Vitória do 
Xingu, onde fica o porto mais 
próximo para passageiros que 
vão à cidade de Altamira.

 Por volta das 18h30, se-
gundo o coronel Lima, o barco 
aportou em Porto de Moz, e o 
acidente aconteceu cerca de 40 
quilômetros adiante, por volta 
das 21h, próximo à praia do Ma-
ruá, num local conhecido como 
Ponta Negra. A hipótese dos 

bombeiros é que um temporal 
tenha causado o naufrágio.

 Os bombeiros estimam 
cerca de 70 passageiros na em-
barcação, um dos principais 
meios de locomoção pelo in-
terior do Pará, onde, em mui-
tos casos, a única maneira pos-
sível de viajar é cruzando rios. 
É comum que esses barcos via-
gem acima da capacidade má-
xima permitida, dizem mora-
dores da região, sobretudo por 
onde o barco passava, onde a 
fiscalização é difícil.

 A Marinha diz que autua 
barcos com excesso de passa-
geiros, e que as multas podem 
variar entre R$ 80 e R$ 3.200. O 
acidente registrado nesta terça 
ocorre 20 dias após outro nau-
frágio no Pará, desta vez no rio 
Amazonas, com nove desapa-
recidos. Em 2015, outro navio 
afundou com 5 mil bois vivos 
no nordeste do Estado.

 “Os barcos são as nossas 
ruas. Tem barco-motor o dia 
todo passando para um lado e 
para o outro, é muito comum. 
É como o trânsito de São Pau-
lo, batidas acontecem. É muito 
grande o fluxo de navios, bar-
co a motor, lancha. Não tem 
como não acontecer acidente”, 
afirma o coronel Lima.

 Equipes do governo mon-
taram uma sala de comando 
em Belém e uma sala de ope-
rações na Câmara Municipal 
de Porto Moz, onde atuará o 
Centro de Perícias Científicas, 
para determinar as causas do 
naufrágio.

Workshop 
vai debater 
questão da 
segurança
Com a proposta de 
articular uma atuação 
integrada dos diversos 
entes envolvidos com a 
temática da segurança 
pública, o Ministério 
Público do Rio Grande do 
Norte (MPRN) promove 
o workshop “Gestão e 
Política de Segurança 
Pública: uma Abordagem 
Interdisciplinar”, amanhã 
(25), das 8h30 às 12h30, 
no auditório da sede da 
Procuradoria-Geral de 
Justiça, em Candelária. 
O workshop terá como 
debatedores o ex-
secretário nacional de 
Segurança Pública, 
Ricardo Brisolla Balestreri, 
atual secretário no estado 
de Goiás; o especialista 
em políticas e gestão em 
segurança pública Ivênio 
Hermes, coordenador do 
Observatório da Violência 
Letal Intencional 
(Obvio); o promotor de 
Justiça Vítor Emanuel 
de Medeiros Azevedo; 
e o delegado de Polícia 
Civil Jaime Luiz Groff. 
O mediador será o juiz 
de Direito Criminal 
Raimundo Carlyle de 
Oliveira Costa. O evento 
é uma realização do 
Centro de Estudos 
e Aperfeiçoamento 
Funcional (Ceaf) e 
do Centro de Apoio 
Operacional às 
Promotorias de Justiça 
Criminais (Caop 
Criminal), do MPRN, com 
o objetivo de debater 
de forma propositiva 
questões referentes à 
política de segurança 
pública.
 A programação é 
voltada para integrantes 
do Ministério Público 
Estadual, do Poder 
Judiciário e operadores 
da Segurança Pública, 
com representantes das 
Polícias Civil e Militar. 
Serão convidados 
também representantes 
da Defensoria Pública, 
Ordem dos Advogados 
do Brasil – seccional 
Rio Grande do Norte e 
de demais setores com 
atuação na temática.
 Para o coordenador do 
Ceaf e promotor de Justiça 
Marcus Aurélio de Freitas 
Barros, o workshop é 
uma oportunidade para 
as diversas instituições 
representadas colocarem 
as ideias em prática e 
promoverem, no âmbito 
de suas atribuições, ações 
técnicas e resolutivas para 
a garantia dos direitos 
do cidadão à segurança 
pública.
 “O problema da 
segurança pública 
e do enfrentamento 
da violência é muito 
complexo, exigindo 
ações sistemáticas, 
interdisciplinares e 
uma gestão pública 
eficiente. O evento foge 
do trivial e é bastante 
inovador, pois, a partir da 
expertise e da visão de 
gestores e profissionais 
de áreas da segurança 
pública, visa discutir 
propostas para remediar 
o grave problema da 
criminalidade”, disse o 
coordenador do Centro 
de Estudos do MPRN.

// PGJ

// Pará

Naufrágio ainda pode 
ter sobreviventes, diz 
Corpo de Bombeiros 

// Culatra

MP demite "atirador" que 
tentou matar promotores

// Guilherme Wanderley Lopes da Silva: servidor demitido

REPRODUÇÃO
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‘Jovem de Futuro’, desenvolvido pelo Instituto Unibanco, em parceria com o governo 
estadual, mapeia problemas vivenciados pelos estudantes e aponta soluções conjuntas

Programa promete melhorias 
para o ensino público do estado

O 
acesso à edu-
cação é consi-
derado um di-
reito básico 
garantido pela 

Constituição Federal. No Rio 
Grande do Norte, no entan-
to, um histórico de baixo de-
sempenho no ensino públi-
co mostra que grande parte 
das crianças e adolescentes 
do estado tem esse direito ne-
gligenciado. Nas duas últimas 
publicações do Índice de De-
senvolvimento da Educação 
Básica (IDEB) – avaliação na-
cional do ensino divulgada a 
cada dois anos – o RN teve o 
Ensino Médio da rede públi-
ca classificado como o segun-
do pior do Brasil.

Foi com base nesse de-
sempenho que o Institu-
to Unibanco escolheu o Rio 
Grande do Norte para aplicar 
o programa Jovem de Futuro, 
que está criando uma base de 
dados sobre ensino público 
em dez estados com o obje-
tivo de melhorar a educação 
no Ensino Médio por meio de 
parcerias com as secretarias 
estaduais de ensino. 

No Rio Grande do Nor-
te, o trabalho começou a ser 
desenvolvido em outubro do 
ano passado e ontem reuniu 
300 estudantes de 143 esco-
las de todo estado para ma-
pear a relação que os adoles-
centes desenvolvem com o 
lugar em que estudam.

Ao longo do seminário, os 
alunos fizeram um mapa de 
suas escolas, acompanhados 
por educadores seleciona-
dos pelo Instituto Unibanco. 
Na cartografia, descrevam os 
ambientes da instituição que 
favorecem o aprendizado e 

as relações que estabelecem 
entre si e entre a equipe pe-
dagógica, levando em consi-
deração os aspectos afetivos 
que podem influenciar nes-
sas questões.

A dinâmica é uma for-
ma de contextualizar as es-
tatísticas que foram levan-
tadas pelo Instituto Uniban-
co em parceria com a Secre-
taria de Estado de Educação 
e Cultura (SEEC) com o ob-
jetivo de descobrir os fatores 
estruturais que estão por trás 
de problemas como a evasão 
escolar.

Os dados preliminares 
do estudo mostram que 77% 
dos jovens potiguares que 
têm entre 15 e 17 anos es-
tão na escola, número abaixo 
da média nacional, pela qual 
quase 79% das pessoas des-
sa faixa etária estão na sala de 
aula. A taxa de evasão esco-
lar no estado é quase duas ve-
zes maior que a nacional. En-
quanto, em todo Brasil, 7,9% 
dos jovens abandonam a es-
cola, no RN o número chega 
a 13,5%.

Para a gerente de imple-
mentação de projetos do Ins-
tituto Unibanco, Maria Júlia 
Azevedo, a contrapartida dos 
números negativos é que eles 
geram maiores possibilida-
des de reestruturação e, con-
sequentemente, resultados 
iniciais mais rápidos.

“O estado tem uma perfor-
mance precária e o mais gra-
ve é que tem se mantido está-
vel na precariedade. Em um 
nível cultural, isso gera con-
formismo entre as pesso-
as, cria a ideia de  que ‘é as-
sim mesmo’, mas o que esta-
mos observando ao longo da 
parceria é que o Governo do 
Estado e a SEEC não estão 
conformados com isso e tem 

mostrado disposição para 
analisar o que é preciso mu-
dar para melhorar a qualida-
de de ensino”, relata Maria Jú-
lia Azevedo.

Ela explica ainda que essa 
abertura que o estado está 
demonstrando para reconhe-
cer os aspectos negativos e 
modificá-los possibilita mu-
danças estruturais mais rá-
pidas e eficazes e, por isso, o 
projeto Jovem de Futuro che-
gou ao Rio Grande do Norte. 
“É uma oportunidade enor-
me de promover uma mu-
dança”, ressalta a coordena-
dora do programa.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

// Alunos fazem mapa das escolas para descobrir fatores que estão por trás de problemas como a evasão

FOTOS: JÉSSICA PETROVNA / NOVO

Ainda de acordo com 
Maria Júlia Azevedo, as 
dificuldades em garantir 
um Ensino Médio de 
qualidade estão presentes 
em todo Brasil. “Mesmo os 
estados que apresentam 
bons desempenhos nas 
avaliações nacionais, 
como São Paulo e 
Pernambuco, o ensino 
ainda é considerado ruim”, 
retifica.

Ela explica que o 
“Ensino Médio ainda é um 
gargalo em todo país” e 
que existem experiências 
pontuais de sucesso, mas 
que o desenvolvimento 
deste nível de ensino 
ainda acontece de forma 
experimental nos estados 
brasileiros.

Para a responsável 
pela implementação 
do Jovem de Futuro, 
as discussões sobre o 
Ensino Médio no Brasil 
“sofreram um atropelo” 
com a aprovação da 
Medida Provisória que 
estabelece o Novo Ensino 
Médio, mas reconhece 
que a mudança tem 
pontos positivos como a 
implementação de uma 
base curricular comum. 

“É muito positivo 
estabelecer uma diretriz 
básica para que, a partir 
disso, as secretarias, 
escolas e estudantes 
tenham possibilidades 
de escolha. Isso é uma 
questão que já estava 
sendo discutida pelas 
pessoas envolvidas com 
a educação em todo país”, 
ressalta.

E defende: 
“Precisamos garantir 
que os próximos passos 
do projeto sejam 
discutidos por estudantes, 
professores e atores 
sociais do ensino. É uma 
mudança importante que 
não pode ser feita dentro 
de gabinetes. Precisamos 
chegar a um consenso de 
como vai se estabelecer a 
base comum e consenso 
só pode ser construído 
a partir de discussões 
amplas”.

O levantamento divulga-
do pelo Instituto Unibanco 
mostra que o gênero dos estu-
dantes é um fator significativo 
no que diz respeito ao acesso 
à educação. De acordo com a 
pesquisa, 13,4% das meninas 
não frequentam a escola con-
tra 9,5% dos meninos.

Em contrapartida, elas 
apresentam melhor desem-
penho escolar e são maio-
ria entre os jovens que con-
seguem concluir o Ensino 

Médio (70%), uma diferen-
ça de 26 pontos percentuais 
com relação aos estudantes 
do sexo masculino. Dentre os 
meninos matriculados, ape-
nas 44% conseguem chegar 
ao fim deste nível de ensino. 

Em números absolutos, a 
média de conclusão do En-
sino Médio no Rio Grande 
do Norte é de 56%. No Bra-
sil, a média de conclusão é 
63% e a diferença percentu-
al entre meninas (69%) e me-

ninos (57%) é de 12 pontos 
percentuais.

Segundo Maria Júlia Aze-
vedo, as causas para esses nú-
meros ainda estão sendo es-
tudadas, mas existem duas hi-
póteses que norteiam as pes-
quisas. A primeira delas é que 
a falta de acesso à educação 
que as meninas enfrentam é 
uma questão cultural e que, 
dentro dos núcleos familia-
res, pode ser que os meninos 
sejam mais incentivados a es-

tudar. A outra possibilidade 
levantada é que as meninas 
abandonam a escola antes de 
chegar ao Ensino Médio por-
que, muitas vezes, engravi-
dam precocemente.

“A gravidez é um fator de-
terminante para muitas meni-
nas pararem de estudar, em-
bora não seja necessário. Te-
mos casos de meninas que 
continuam estudando mes-
mo depois de serem mães, 
mas é preciso ter um incenti-

vo muito grande para que isso 
aconteça”, explica.

Questionada sobre isso, a 
titular da SEEC, Cláudia San-
ta Rosa, ressalta que é preci-
so estudar para entender as 
razões desse fenômeno, mas 
que a gravidez na adolescên-
cia é um problema real e que 
a pasta está desenvolvendo 
medidas junto com a Secre-
taria de Estado de Saúde Pú-
blica (Sesap) para combater o 
problema.

Ensino 
Médio 
no Brasil

Meninas fora da escola superam os meninos

// Cláudia Santa Rosa, secretária 
estadual de educação

// Maria Júlia Azevedo, gerente 
de projetos do Unibanco
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 Maior sustentáculo da es-
trutura institucional que tem 
permitido o Brasil a atravessar 
uma das maiores crises a sua 
história, o Poder Judiciário está 
sendo colocado diante de um 
dilema que pode até evoluir 
para comprometer essas insti-
tuições que se aproximam de 
um ciclo de 30 anos de funcio-
namento, o mais longevo da re-
pública brasileira.

Ainda preservado nos ver-
dadeiros furacões que foram 
se formando na esteira da Ope-
ração Lava Jato, que tem reve-
lado a existência de uma clep-
tocracia no Brasil, fruto de uma 
convivência espúria do poder 
público e empresas privadas 
que alcançaram os maiores ní-
veis de lucratividade em todo o 
mundo (para onde este mode-
lo foi sendo exportado), o Judi-
ciário – e só ele – pode se sal-
var, salvando o estado demo-
crático de direito, sem deixar 
espaço para o aparecimento 
de um salvador da pátria.

É uma situação que inde-
pende  da entrada de algumas 
figuras emblemáticas do Po-
der Judiciário no cipoal de de-
núncias formuladas pelos do-
nos das grandes empreiteiras 
ou seus prepostos, que desco-
briram caminhos alternativos 
para consolidarem as suas po-
sições privilegiadas como for-
necedores do governo corrom-
pendo representantes da ad-
ministração pública. Fatos que 
foram sendo revelados, ao lon-

go de mais de três anos, desde 
que começou a investigação 
que atingiu figuras proeminen-
tes tanto do Executivo quanto 
do Legislativo.

O Judiciário – pelo menos 
por suas figuras mais expres-
sivas - vem sendo preservado 
no meio das delações daqueles 
que conseguiram tomar con-
ta do estado brasileiro. No caso 
do Grupo JBS, apareceram no-
mes da magistratura e do Mi-
nistério Público como usufru-
tuários de sua ação corrupto-
ra. Felizmente sem indicativos 
da contaminação do sistema 
– pelo menos de maneira ins-
titucionalizada - por essa onda 
corruptora que assolou o país. 
Como se trata uma instituição 
feita por homens, termina se 
tornando falível, e todos aque-
les que amam, temem e respei-
tam a Justiça, não tem o direito 
desconhecer o risco que todos 
corremos.

Nesse contexto, aflora o di-
lema colocado diante os nos-
sos magistrados: a coragem 
de cortar na própria carne 
quem se envolver nos mal fei-
tos que forem aparecendo; ou 

manter a tradição de tolerân-
cia e impunidadede uma le-
gislação que necessita ser mo-
dificada. O caso do juiz fede-
ral Flávio Roberto de Souza, do 
Rio de Janeiro, quem primei-
ro julgou o bilionário Eike Ba-
tista, em 2015,  compromete 
toda a instituição. Começando 
pela pena que estava cumprin-
do, aposentado compulsoria-
mente, com vencimentos pro-
porcionais.  Esse magistrado 
ganhou relevo ao ser flagrado 
pela imprensa usando o Pors-
che apreendido do empresário 
para dar uma volta, até ser con-
denado a oito anos de prisão 
(que pode lhe tirar a mamata 
da aposentadoria vitalícia). 

A confissão do dr. Flávio 
Roberto pode comprometer 
o todo: “Excelência, naquela 
época eu tomava 15 remédios 
e uma garrafa de uisque por 
dia”. E o pior: “Não fui eu que fiz 
a decisão, foi minha assessora, 
eu apenas assinei. Eu não me 
lembro do teor dela...”. Para que 
as instituições sejam salvas, fa-
tos como este, não podem se 
repetir. Felizmente, a Presiden-
te da nossa mais alta Corte, mi-
nistra Carmem Lúcia, reconhe-
ce “a exigência é de sacrifícios 
de todos os brasileiros. Nunca 
vi nos meus quase 40 anos de 
serviço público, um momen-
to que exige tanto sacrifício” e 
propõe uma ação austera. Afi-
nal ela disse que não quer se 
mudar do Brasil. Quer mudar 
o Brasil.

Dilma no Holiday
Dilma Rousseff estará, 
na noite de hoje, no hotel 
Holiday Inn, para fazer 
palestra sobre “O Brasil 
depois do golpe”, no 
programa “Na Trilha da 
Democracia”, realizado 
pela Adurn, Sindicato dos 
Petroleiros e Frente Brasil 
Popular, que chega a sua 
sétima etapa. Dilma tem 
muito que falar sobre a 
privatização da Eletrobrás.
 
Dilma e Lula
Segundo a Folha de S Paulo, 
Dilma ficará por aqui, pelo 
menos, até domingo e 
segunda-feira, se integrando 
a caravana de Lula, que 
estará nesses dias em 
Currais Novos e Mossoró.
 
Atraso na distribuição
Um advogado de peso 
denuncia irregularidade 
e atraso na distribuição 
de processos na Justiça. 
Segundo ele, existem 
processos que deram 
entrada em abril e ainda 
não foram distribuídos. E a 
distribuição local ainda não 
adotou o sistema de sorteio 

pelo computador.
 
 Mundo dos raios

 

“O fascinante mundos dos 
raios” é o tema da aula 
inaugural do semestre 
letivo do programa de Pós 
Graduação em Ciências 
Climáticas da UFRN, que 
vai ser  ministrada, na tarde 
de hoje, pelo professor 
Enrique Vieira Matos, da 
Universidade Federal de 
Itajubá.
 
Pena de demissão
O procurador-geral da 
Justiça, Eudo Rodrigues 
Leite, assinou a pena de 
demissão do servidor 
Guilherme Wanderley 
Lopes da Silva, do cargo 
de técnico do MPE, por 
ter atirado contra três 
promotores, na sede da 
instituição, no último mês de 
março.

ZUM  ZUM  ZUM

•  Começa, hoje, a 15ª Semana 
de Psicologia do RN, com 
programação que vai até sábado.
•  Depois da passagem da caravana 
por Alagoas, já se fala numa chapa 
Lula-Renan.
•  O programa Música Potiguar 
nas Escolas estará, hoje, na Escola 
Municipal José Sotero com os 

artistas Daniel GetUp e Sueldo 
Soares.
• Completa 369 anos, hoje, da 
morte de dom Antônio Felipe 
Camarão, o índio Poty.
• Túlio Ratto abre exposição – 
Caricatto 2 -  hoje, às 19 hs,  na sede 
da OAB.
• Nomeados os novos integrantes 

do Conselho de Educação de Natal.
• Humberto Lima de Lucena faz 
palestra, na manhã de hoje, na 
sede do SESCON sobre “Direito 
preventivo do trabalho”.
•  Completa 63 anos, hoje, que o 
presidente Getúlio Vargas dava um 
tiro no coração e saia da vida para 
entrar na história.

Gustavo Sobral - Interino
gustavosobral1041@gmail.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Em alguma parte alguma da vida.”

Ferreira Gullar

PALCO

Símbolo de Justiça

rodaviva@novonoticias.com

Cultura do caju
A recuperação da 
cajucultura é tema de uma 
audiência pública que a 
Assembleia Legislativa 
vai realizar hoje, a partir 
das 14 hs, por proposição 
do deputado Hermano 
Morais. No ano passado 
foram registradas perdas 
de produção nas regiões 
produtoras do RN, variando 
de 40% até 80, no Médio 
Oeste.
 
Nova prefeita
Mossoró tem, hoje, uma 
nova prefeita: a vice Nayara 
Gadelha assume no lugar 
da titular, Rosalba Ciarlini, 
que embarca, amanhã, para 
a Alemanha, numa viagem 
de caráter particular. Rosalba 
reassume dia 4 de setembro.
   
Segurança muda
Continuam as mudanças na 
área de Segurança Pública 
do Estado. O coronel Ulisses 
Nascimento de Paiva foi 
nomeado secretário-adjunto 
de Segurança. O coronel 
Lenildo Melo de Sena, 
nomeado subcomandante 
da Polícia Militar do Estado.

Política na escola

Em Mossoró, militantes do movimento estudantil começam a trabalhar para que o ex-presidente 
Lula na sua passagem pela cidade, na próxima segunda-feira, inclua atividades na 
UFERSA e no IFRN. Mas está prevalecendo a Estação das Artes como local do comício.

CHICO - Chico Buarque é 
manchete. É chamada de 
capa nos três jornais de 
maior circulação do país, 
Globo, Estadão e Folha de 
S.Paulo e não bastasse é capa 
dos três cadernos culturais e 
com páginas duplas.

ESTADÃO - No Estadão, a 
matéria enreda que apesar 
de continuar um sedutor, na 
sua timidez perigosíssima, 
como alerta professorSerejo, 
Chico hoje vive de amores 
impossíveis. Vida de poeta, 
pelo que se vê (e lê).

GLOBO - O Globo ditou 
‘O tempo de Francisco’. 
O sedutor que, aponta o 
professor Serejo, chegou 
a idade do lobo. Pois 
Caravanas, seu novo álbum, 
sai por nada menos que pela 
Biscoito Fino. Joia rara.

SEMANA - Começa hoje 
e vai até o dia 26, a XV 
Semana de Psicologia 
do Rio Grande do Norte. 
O evento é por conta e 
competência do Conselho 
Regional de Psicologia do 
Estado. Registre-se.

LUTO - O Estado se 
despede do magistrado 
Jomar Fernandes de 
Medeiros. Estimado no 
meio jurídico, passou por 
diversas comarcas do RN 
com destaque e relevo. Fica o 
registro de um exemplo. 

NOTAS - De olho nesta 
Cena Urbana, o cronista-
mor Vicente Serejo 
telegrafa. Conta as últimas 
novidades da Paulicéia, 
acontecimentos literários e 
livros no prelo, notas de cá e 
lá, vapt-vupt:

ERASMO - O escritor Marco 
Antônio de Moraes, da 
USP, será o prefaciador da 
nova edição da biografia 
de ‘Erasmo Xavier, o elogio 
do delírio’. Moraes recebeu 
Rejane Cardoso no IEB, onde 
é professor. 

HISTÓRIA - Marco Antônio 
foi o autor do primeiro artigo 
de circulação nacional, no 
Estado de S. Paulo, sobre o 
valor de Erasmo Xavier para 
a história do modernismo 
no Nordeste, quando da 
primeira edição.

CARTAS - Ele recebeu, em 
2011, o Prêmio Jabuti de 
Teoria e Crítica Literária com 
suas anotações e análises 
da correspondência de 
Câmara Cascudo e Mário de 
Andrade, reunidas na edição 
Global, em 2010.

GOTA - A Livraria Kalil 
Antiquária, a mais tradicional 
de São Paulo, vai fazer uma 
edição fac-similar de ‘Há 
uma gota de Sangue em cada 
poema’, livro de estreia de 
Mário de Andrade lançado 
em 1917.

SINGULAR - O livro completa 
um século, reduzido a 
exemplares nas mãos de 
alguns poucos colecionadores, 
é assinado com o pseudônimo 
Mário Sobral e, se autografado 
em 1917, está avaliado em R$ 
20 mil. 

LIVRO - Benedito Mendes 
completa 72 anos e celebra 
a data a partir do meio-dia 
de 31 agosto, na Fazenda 
Rancho Verde (Museu do 
Sertão), com o lançamento 
do livro ‘As artes na 
civilização da Seca’.

Foi preciso correr um sécu-
lo. E aqui está a notícia. Ficou 
no tempo, distante das pági-
nas dos jornais e gazetas e até 
dos semanários e jornais ma-
nuscritos da época, restou as-
sunto de família, memória dos 
antepassados, histórias de fa-
mília que o tempo leva, me-
mórias alheias. É que Naninha 
fugiu com o bacharel. Foi tarde 
quando Sobral e Quincas, seus 
irmãos, riscaram com os cava-
los às margens do Potengi. Na-
ninha já ia no meio do rio, em 
fuga.

Naquele tempo não havia 
ponte de ferro sobre o Poten-
gi. Não havia nada, só as pe-
quenas embarcações, os pes-
cadores, o mangue. O nas-

cer e o pôr-do-sol. Os arma-
zéns na Ribeira que recebiam 
o mais doce açúcar dos enge-
nhos, vindos a lombo de burro 
até a margem e dali embarca-
dos em canoas para os arma-
zéns e dos armazéns no vapor 
para Europa. Tiburtino Bezer-
ra era o negociante e vendia 
o açúcar para Inglaterra. Mas 
naquela manhã nada disso 
importava.

O bacharel remava a ca-
noa. Ia feliz da vida. Nani-
nha, bem vestida, calçava lu-
vas, brancas como o vestido, 
era o dresscode daquele tem-
po; ele, o bacharel, terno, gra-
vata, flor na lapela, chapéu de 
feltro e botas envernizadas na 
lama do mangue. Pés e meias 

molhados, porque foi preciso 
entrar na água para aproximar 
a embarcação e levar a dama 
nos braços até a canoa, que 
ela não molhasse os pés deli-
cados, os sapatos finos, a bar-
ra do vestido. Era uma dama e 
ele um cavalheiro e de modos. 

Fugiam. Naninha trazia 
numa das mãos, segurava com 
delicadeza, um guarda-sol.Já o 
bacharel remava, remava, ven-
cia as águas do rio naquela 
manhã de sol. Na beira rio, os 
cavalos, Quincas e Sobral, to-
dos eles esbaforidos, ofegan-

tes, um passo só até ali, vieram 
em desbadalada carreira do 
engenho, no vale, tantas léguas 
corridas, tanta poeira levanta-
da, seixo, barro, terra revolvida. 
Cavalos e cavaleiros, o mesmo 
ritmo, mesma batida, e não ha-
via mais o que fazer. 

Nada mesmo. Jamais os al-
cançariam no meio das águas 
do Potengi que brilhavam ao 
sol da manhã. E não alcança-
ram. A história registrou. Na-
ninha fugiu e só voltaria anos 
e anos depois, a infeliz, coita-
da, com três filhas pequenas 
e viúva. Mas esta é outra his-
tória. Naquela manhã de sol, 
levava no bote o coração pal-
pitante, a esperança, o amor, 
a juventude, o sonho, a mais 

completa esperança. Ser feliz 
e nada mais. Fugia com o ba-
charel apaixonada para casar 
e seramada. 

A família não queria.Na-
ninha ponderou, pensou, re-
solveu, planejou.Fugiu. Quan-
do notaram, já era tarde. Tar-
de demais. Reviraram a casa, 
as terras próximas, foram aos 
parentes, colheram pistas. 
Numa das mãos a sombri-
nha, na outra, um lenço tam-
bém branco, bordada as suas 
iniciais, ela acenava, acena-
va aos irmãos na margem, a 
Sobral e Quincas, desconso-
lados, perdidos,naquela ma-
nhã de sol. Naninha, alegre, fe-
liz da vida, se despedia: Adeus! 
Adeus! E fugiu para o Norte. 

História de família
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Esportes

Águia entra em campo hoje pela eliminatória para a Copa 
do Nordeste tentando garantir calendário para o ano que vem

Globo joga de olho 
na temporada 2018

P
arte do planeja-
mento do Globo 
para a tempora-
da 2018 será de-
finido nesta noi-

te no estádio Barrettão. Às 
21h, o time de Ceará-Mirim 
recebe o Fluminense de Fei-
ra-BA pelo jogo de volta da 
pré-Copa do Nordeste. Após 
empatar por 1 a 1 na partida 
de ida, disputada na Bahia, 
na quarta-feira da semana 
passada, o Tricolor potiguar 
precisa empatar sem gols ou 
vencer para ficar com a vaga 
na fase de grupos da competi-
ção regional no próximo ano.

Dividindo atenções com 
a semifinal da Série D do Bra-
sileiro, onde o Globo está em 
desvantagem após ser derro-
tado por 3 a 1 pela Juazeiren-
se nos primeiros 90 minutos 
do duelo, a tendência é que 
o treinador Luizinho Lopes 
promova mudanças em re-
lação ao time que atuou na 
semana passada no interior 
baiano. Afinal, em uma sema-
na, o time disputará o tercei-
ro jogo por um mata-mata, 
que acentua o desgaste físico 
e mental dos atletas.

Ao longo da semana, Lui-

zinho fez trabalhos táticos e 
treinou jogadas ensaiadas. O 
jovem treinador não preten-
de abrir mão do conceito de 
jogo que levou o Globo ao 
acesso para a Terceira Divi-
são e que tem sido a tônica de 
seu trabalho, iniciado há um 
ano e meio.

Luizinho segue sem po-
der contar com o goleiro Ra-
fael, que sofreu lesão no tor-
nozelo na partida contra a 
URT, pela volta das quartas 
de final da Série D. O titular 
do Tricolor passou por novos 
exames ontem afim de des-
cobrir a gravidade da lesão. A 
princípio, acreditava-se que o 

goleiro havia sofrido apenas 
uma pancada, no entanto, 
com a manutenção do qua-
dro, há a suspeita de fratura.

Dessa forma, Dasaev, he-
rói do acesso ao pegar dois 
pênaltis da URT, será manti-
do no time titular. O goleiro 
foi vazado quatro vezes no úl-
timos dois jogos que disputou 
como titular, sendo três gols 
sofridos contra a Juazeirense 
e um diante do Fluminense.

A definição do time titu-
lar de Luizinho Lopes, po-
rém, só será conhecida minu-
tos antes da bola rolar. A cer-
teza é que o treinador entra 
em campo buscando a clas-

sificação, que garantirá uma 
cota importante para os co-
fres do clube administrado 
por Marconi Barretto, prefei-
to de Ceará-Mirim.

COTAS
Os oito times que partici-

pam desta etapa preliminar 
da Copa do Nordeste foram 
agraciados pela Liga do Nor-
deste com cotas iniciais de R$ 
250 mil. O valor, porém, será 
triplicado para as quatro equi-
pes que avançarem à fase de 
grupos do torneio regional.

A Liga vai distribuir R$ 
500 mil a cada classifica-
do. Dessa forma, se conse-
guir passar pelo Fluminense 
de Feira, o Globo garante R$ 
750 mil apenas pela partici-
pação no Nordestão (R$ 250 
mil pela pré-Copa do Nordes-
te e R$ 500 mil pela fase de 
grupos).

O valor é considerado im-
portante para o planejamen-
to do time de Ceará-Mirim, 
que disputa em 2018 pela pri-
meira vez a Série C do Cam-
peonato Brasileiro e precisa-
rá fazer novos investimentos 
no futebol. Segundo o presi-
dente do Tricolor, Marconi 
Barretto, atualmente o fute-
bol tem um custo de R$ 150 
mil mensais.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Time de Ceará-Mirim enfrenta o Fluminense de Feira-BA
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O presidente do ABC, 
Judas Tadeu, não 
deve conseguir apro-

var junto ao Conselho Delibe-
rativo a proposta de encurta-
mento do seu mandato. On-
tem, em entrevista ao NOVO, 
o presidente do CD, Fernan-
do Vasconcelos, apontou que 
a provocação feita por Judas 
precisaria ser amplamente 
discutida entre os conselhei-
ros e tem chances remotas de 
ser acatada pelo grupo.

Judas, porém, mantém a 
ideia de deixar a presidência 
ao fim de dezembro em pau-
ta. Ele deve apresentar o pro-
jeto ao Conselho Consultivo - 
formado por ex-presidente e 

alguns conselheiros - em en-
contro marcado para primeiro 
de setembro, três dias antes da 
reunião trimestral do Conse-
lho Deliberativo, que vai avaliar 
o balanço financeiro do clube 
referente ao ano de 2016. 

Segundo Fernando Vas-
concelos, a priori, a única me-
dida prevista em estatuto para 
abreviar de forma espontâ-
nea um mandato presidencial 
é em caso de renúncia. Judas 
Tadeu já antecipou que não 
entregará o cargo antes do tér-
mino do seu mandato.

“Acredito que a renún-
cia de Judas não é o caminho 
neste momento. O ABC preci-
sa de união entre os torcedo-

res e dirigentes e não de mais 
uma ruptura interna. Vamos 
aguardar a reunião do Conse-
lho Deliberativo para enten-
der qual caminho será segui-
do pelo clube”, avaliou Fernan-
do Vasconcelos. 

Nesse sentido, Judas Ta-
deu vai propor uma trégua 
aos grupos que fazem oposi-
ção a sua gestão na reunião de 
primeiro de setembro. O diri-
gente quer aproximar as ba-
ses internas da política Alvine-
gra em prol de um projeto uni-
ficado que recupere o ABC. “A 
palavra renúncia não faz par-
te do dicionário do ABC. Não 
vou deixar o cargo, mas gos-
taria de contar com a partici-

pação de outras pessoas. Por 
isso, estou chamando o con-
selho consultivo para conver-
sar e buscar uma solução para 
os problemas do clube”, enfati-
zou Tadeu.

Judas Tadeu foi eleito em 
dezembro de 2015 para um 
mandato de três anos. Des-
de que assumiu a presidência, 
ele conquistou dois títulos es-
taduais e o acesso para a Sé-
rie B do Brasileiro na tempo-
rada passada. O mau desem-
penho na Segundona, porém, 
desgastou a imagem de Ta-
deu. O ABC ocupa a lanterna 
do campeonato, com apenas 
16 pontos conquistados em 
21 jogos. 

Conselho veta mudança 
estatutária e Judas quer a paz

// Globo conseguiu o acesso à Série  C do Campeonato Brasileiro, mas, com maratona de jogos, saiu atrás na decisão por vaga na final da Série D

// ABC

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0112/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO

Objeto: Contratação de agente de integração de estagiários, empresa especializada 
em administrar programas de estágio para a CAERN, conforme Termo de Referência e 
Ordem de Licitação nº 1342/2017 – UADH/GDH/DA.

AVISO
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 11 de setembro de 2017, às 
09h00 horas, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações 
e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site www.caern.rn.gov.br 
na aba “transparência” no link licitações no Portal RN COMPRAS e no 
www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 25 de agosto de 2017, no horário das 
08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas do dia 11 de setembro 
de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 23 de agosto de 2017
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS/RN

AVISO DE SUSPENSÃO DA CONCORRÊNCIA Nº 001/2017
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 03070001/2017

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Caraúbas/RN, por meio de seu 
Presidente no uso de suas atribuições legais e na forma do que determina a Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, torna público que ESTÁ SUSPENSA a Concorrência nº 001/2017 - 
Processo Administrat ivo nº 003070001/2017 (CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA VISANDO A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA, 
COLETA E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SOLÍDOS NO MUNICÍPIO DE 
CARAÚBAS/RN), aprazada para às 10h do dia 24 de agosto de 2017, tendo em vista 
acolhimento da impugnação interposta pela empresa GAMA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI, CNPJ: 15.122.432/0001-42. Os autos estão disponíveis às empresas interessadas e a 
sociedade.

Caraúbas/RN, 11 de agosto de 2017.
FÁBIO FRANCISCO DA SILVA SENA - Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUAMARÉ/RN – CPL/PMG, objetivando o grau de competitividade preconizado pela 
administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) abaixo 
descrita(s), a ver:
- CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2017 - Processo Administrativo nº 120/2017, 
originado pelo Memorando nº 003/2017 – Secretaria Municipal de Educação e 
Cultura, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
OBJETIVANDO A REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CRECHE MUNICIPAL OLINDINA 
VIEIRA DA CÂMARA OLEGÁRIO, LOCALIZADA NO CONJUNTO VILA MARIA, 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, cuja sessão inicial está marcada para o DIA 26 DE 
SETEMBRO DE 2017, PELAS 09H00MIN (NOVE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no 
térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as 
condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de 
Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-
feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderá(ão) ser requerido(s) por meio do email 
cpl.guamare@gmail.com, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser 
prestados no endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 
3525-2166.
 

Guamaré (RN), 23 de Agosto de 2017.
A COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:
- PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2017, Processo Administrativo nº 2496/2017, originado 
pelo Memorando nº 113/2017 – Secretaria Municipal de Desenvolvimento Rural, que 
objetiva a CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA DO RAMO 
PERTINENTE OBJETIVANDO A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSISTÊNCIA TECNICA 
E EXTENSÃO RURAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, 
conforme quantidades, condições e especificações  constantes no Anexo I – Termo de 
Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 06 DE SETEMBRO DE 
2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
Mu n i c í p i o  d e  Gu a ma r é  h t t p : / /w w w.g u a ma r e . r n . g o v.b r / l i c i t a ca o / ,  e - ma i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 23 de Agosto de 2017.
Kleuton Ferreira Martins - Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE-SIN

AVISO - LICITAÇÃO: Nº 51/2016-SIN/CONCORRÊNCIA

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA QUADRA DA E. E. DOM JOSÉ ADELINO DANTAS, 
LOCALIZADA EM NATAL/RN. PROCESSO nº 360622/2016-1-SEEC. A COMISSÃO 
PERMANENTE DE LICITAÇÃO/SIN, constituída pela Portaria nº 003/2017-SIN/GS, de 10 de 
janeiro de 2017, publicada no Diário Oficial do Estado do Rio Grande do Norte/DOE, do dia 19 
janeiro de 2017, comunica a quem interessar possa, que a empresa REGO E MENDES 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME, interpôs RECURSO ADMINISTRATIVO, quanto ao Resultado 
de sua inabilitação, publicado no Diário Oficial do Estado do Rio Grande do Norte/DOE, nº 
13.989, Ano 84, do dia 15 de agosto de 2017, no Diário Oficinal da União nº 156, de 15/08/2017 
e Jornal de Grande Circulação de 15/08/2017. Considerando o prazo para contrarrazões, o 
processo se encontra com vista franqueada aos interessados, das 8:30 às 12:30 horas, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação/SIN, localizada na sede da Secretaria de Estado 
da Infraestrutura/SIN, no Centro Administrativo do Estado, BR 101, km 0, Lagoa Nova, 
Natal/RN.

Natal/RN, 23 de agosto de 2017
Márcio Ferreira do Nascimento - PRESIDENTE DA CPL/SIN
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Realização

LUIZA POSSI
PIANO E VOZ

Legado do ouro do basquete masculino em 
Indianápolis continua vivo 30 anos depois

Mãos santas

Sonhar mais um sonho 
impossível... Lutar quando é 
fácil ceder... Vencer o inimi-
go invencível (...)" O poema 
de Fernando Pessoa, cantado 
em verso e prosa por Chico 
Buarque, reflete o aconteci-
mento do dia 23 de agosto de 
1987. Naquela data, o Brasil 
superou os Estados Unidos 
por 120 a 115, em Indianápo-
lis, impôs aos norte-america-
nos o primeiro revés em casa 
na história do basquete e con-
quistou o ouro nos Jogos Pan-
-Americanos. Trinta anos de-
pois, o legado da geração de 
Oscar, Marcel e companhia 
continua vivo.

O estilo da seleção brasilei-
ra, com velocidade na transi-
ção, jogo coletivo e os arremes-
sos de três como arma letal, se 
mostrou à frente do seu tempo 
e é praticado atualmente por 
diversas equipes pelo mundo, 
incluindo o Golden State War-
riors, campeão da NBA. Cená-
rio que enche de orgulho os 
personagens daquela histórica 
vitória sobre uma equipe que 
contava com jogadores que, 
anos depois, seriam dominan-
tes na maior liga de basquete, 
como o pivô David Robinson.

"O mapa de arremesso do 
Golden State é idêntico ao nos-
so. Ou é arremesso de fora ou 
lá de dentro. A gente já fazia 
isso", comentou Marcel, que 
anotou 35 pontos na final. "A 
vantagem do arremesso de 
três é que você abre o campo. 
Se você não marcar o arremes-
so de três qualquer time te ar-
rebenta atualmente, porque 
até o pivô acerta bola de três. 
Se marcar, você joga lá dentro". 

Armador titular daquela 
seleção, Guerrinha concorda 
com Marcel. "Ali tivemos uma 
mudança de conceitos no bas-

quete. Antes era apenas jogo 
interno. A bola de três mudou 
tudo. Hoje é uma tendência na 
NBA. O Golden State abusa da 
bola de três como fazíamos".

Reserva de Guerrinha, Ca-
dum, que teve uma atuação 
fundamental na decisão do 
ouro contra os Estados Unidos, 
faz uso das estatísticas para 
comprovar o legado. "O mapa 
daquele jogo mostra que chu-
tamos 25 bolas de três e atu-
almente uma equipe da NBA 
que não chuta 25 bolas de três 
não tem sucesso. Essa com-
paração é importante, são 30 
anos de diferença. Deixamos 
alguma coisa para o basquete".

Naquela final, o Brasil acer-
tou 10 bolas de três pontos em 
25 tentativas, aproveitamento 
de 40%. Os norte-americanos 
converteram apenas dois de 
11 chutes. 

Para o ex-jogador, ver o esti-
lo de jogo daquela seleção sen-
do praticado hoje corrige um 
erro histórico. "Fomos critica-

dos durante muito tempo até 
aparecer o Golden State. Ago-
ra o mesmo jogo é visto como 
coletivo", afirmou. "No primei-
ro tempo (da final de 1987), 
nós fizemos 52 pontos e eu e 
o Oscar anotamos apenas 22. 
E os outros 30 pontos quem 
fez? Não tem jogo coletivo?", 
questionou.

O problema, segundo Mar-
cel, é que faltava treinamen-
to aos jogadores que tentaram 
seguir os passos da geração de 
1987. "Todo mundo quis arre-
messar de três sem ter o trei-
namento que tínhamos, sem 
acertar mil arremessos por 
dia. Eu fazia 90% nos treinos 
para acertar 45%, 43% no jogo, 
quando você está cansado, 
marcado..."

Cestinha daquele jogo com 
46 pontos, Oscar, além de dizer 
que o "Golden State joga igual-
zinho a sua geração", vê outro 
legado importante da conquis-
ta do Pan de 1987. A histórica 
vitória, segundo o "Mão San-

ta", foi determinante para que 
os EUA fizessem pressão para 
que os profissionais da NBA 
passassem a atuar no basque-
te Fiba.

"Aquela vitória mudou o 
basquete mundial. Os ame-
ricanos perceberam que ti-
nha alguém jogando bem fora 
dos EUA, entraram em conta-
to com o pessoal da Fiba e, em 
1992, entrou em ação o Dream 
Team, o melhor time que já vi 
jogar na vida. Tudo por causa 
daquela vitória", afirmou.

Para Guerrinha, o revés no 
Pan foi o 1º  golpe. "Foi um soco 
no queixo, ficaram tontos. Em 
1988, perderam os Jogos Olím-
picos em Seul (eliminados na 
semifinal pela União Sovié-
tica), depois o Mundial, em 
1990, quando levaram um ba-
nho da antiga Iugoslávia", disse 
o ex-armador, hoje técnico do 
Mogi das Cruzes. Trinta anos 
depois, o legado daquela vitó-
ria improvável continua vivo.

Marcius Azevedo 
Agência Estado

O Barcelona não vai 
desistir de Philippe 
Coutinho. A agre-

miação azul-grená apresen-
tará uma oferta ao Liverpool 
pelo jogador que pode che-
gar a 138 milhões de libras 
esterlinas (R$ 559 milhões 
segundo a cotação atual). 
Seria um pagamento inicial 
de 101 milhões de libras e 
mais 37 milhões de libras de 
bônus em cláusulas variá-
veis. A informação foi divul-
gada inicialmente pelo jor-
nal britânico “Daily Mail” e 
pela emissora “Sky Sports” e, 
posteriormente, pela repor-
tagem do UOL Esporte.

A oferta do Barcelona 
será realizada já nos próxi-
mos dias aos representantes 
do time britânico comanda-

do pelo técnico Jurgen Klo-
pp. É esperada uma defini-
ção até o fim desta semana.

Com o caixa recheado 

pela venda de Neymar ao 
PSG por 222 milhões de eu-
ros, o Barcelona enfrenta a 
pressão de seus torcedores 

para dar um novo compa-
nheiro de peso a Lionel Mes-
si e Luis Suárez.

Na última semana, po-
rém, o Liverpool deu mais 
uma mostra de que não está 
disposto a vender seu prin-
cipal jogador. Uma oferta 
anterior que alcançaria 130 
milhões de euros com cláu-
sulas de desempenho foi re-
jeitada pelos três america-
nos proprietários do clube 
inglês.

Ontem, mais uma vez 
sem Coutinho em campo, o 
clube inglês recebeu o Ho-
ffenheim para tentar carim-
bar sua passagem à fase de 
grupos da Liga dos Campe-
ões. Logo depois do confron-
to, a cartada final do Barce-
lona seria apresentada.

// Philippe Coutinho

Nova oferta do Barcelona pode 
chegar a R$ 559 milhões

// Barcelona fará nova proposta para ter Coutinho ao lado de Messi

JOHN POWELL 

//Oscar, cestinha da partida, levou as redes do aro como lembrança da conquista histórica

REPRODUÇÃO

// Memória

Sobreviventes da 
Chape detalham 
tragédia: ‘ainda parece 
que não é verdade’

Q uase nove meses 
depois de sobrevi-
verem à maior tra-
gédia da história do 
futebol, Alan Rus-

chel, Neto e Jackson Foll-
mann detalharam as lem-
branças do acidente aéreo 
de novembro do ano pas-
sado, na Colômbia. Ao site 
“The Players Tribune”, uti-
lizado para publicação de 
histórias de esportistas em 
primeira pessoa, relataram 
ontem as memórias ainda 
vivas daquele dia e da re-
cuperação, comentaram a 
tristeza pela morte dos ami-
gos e a incredulidade com o 
ocorrido.

“Ainda parece que não 
é verdade. Parece que todo 
mundo foi viajar e que eles 
vão voltar. Eu, Neto e Alan 
falamos muito sobre isso. 
Tudo vai voltar ao normal. 
Nós vamos voltar e joga-
remos juntos novamente”, 
comentou Follmann. “Eu 
lembro que, alguns meses 
atrás, Neto e eu estávamos 
jogando videogame. Nós 
estávamos falando como 
os nossos colegas de time 
costumavam jogar. O Neto 
me disse: ‘Cara, parece que 
eles ainda estão aqui’ E en-
tão, nós ficamos muito tris-
tes. Aqueles momentos em 
que você percebe que eles 
realmente foram embora 
são muito dolorosos”, con-
tou Ruschel.

Durante boa parte da 
publicação, os três jogado-
res contaram como vive-
ram os últimos minutos an-
tes da tragédia. Na madru-
gada do dia 28 para 29 de 
novembro, o avião que le-
vava a delegação da Cha-
pecoense - além de alguns 
profissionais de imprensa - 
para a decisão da Copa Sul-
-Americana, diante do Atlé-
tico Nacional, na Colômbia, 
caiu nos arredores de Me-
dellín. O acidente deixou 71 
mortos e apenas seis sobre-
viventes, entre os quais, os 
três jogadores do clube.

“Eu chamei o Alan para 
sentar perto de mim no 
avião. Somos grandes ami-
gos há mais de dez anos, vi-
víamos juntos boa parte do 
tempo. Mas nos voos para 
os jogos, o Alan gostava de 
sentar no fundo para ficar 
esticado nos três assentos 
e dormir. No voo para a Co-
lômbia, Alan estava no fun-
do, como de costume. Eu 
estava sentado sozinho, en-
tão eu chamei para que ele 
ficasse do meu lado. Não 
sei por que, mas eu fiquei 
insistindo. Então, finalmen-
te ele veio. E daí, 30 minu-
tos depois, tudo aconteceu”, 
contou Follmann.

Se o Alan Ruschel e Foll-
mann estavam lado a lado, 
Neto viveu os últimos mi-
nutos do voo de forma mais 
solitária, rezando em voz 
alta para que deus impedis-
se que o pesadelo que ele ti-
vera dias antes se tornasse 
realidade. 

“Eu sonhei que ia acon-
tecer. Poucos dias antes, 
eu tive um pesadelo terrí-

vel. No dia da viagem para o 
jogo final, eu não consegui 
tirar o pesadelo da minha 
cabeça. O sonho era tão ví-
vido, estava martelando na 
minha mente. Então, eu en-
viei uma mensagem para a 
minha mulher do avião. Eu 
disse a ela para orar a deus 
e pedir para ele me prote-
ger daquele pesadelo. Eu 
não queria acreditar que 
aquilo iria acontecer, mas 
pedi para que ela orasse 
por mim. Então, eu vi todas 
as coisas daquele sonho se 
tornarem realidade.”

Passados quase oito 
meses, os três sobreviven-
tes tentam retomar a vida 
normal enquanto buscam 
respostas para o ocorrido. 
Alan Ruschel teve a recu-
peração mais rápida e in-
clusive voltou a vestir a ca-
misa da Chapecoense em 
amistoso diante do Barce-
lona. Neto já retornou aos 
treinos, mas ainda precisa 
de cuidados antes de atu-
ar. Já Follmann teve parte 
da perna direita amputa-
da e precisou abandonar o 
futebol.

“Eu só me recordo do 
psicólogo do hospital ter 
aparecido no quarto e, a 
certa altura, ter dito: ‘Hou-
ve um acidente e o avião 
explodiu. Todos morreram. 
Você sobreviveu, mas nun-
ca mais vai poder jogar fu-
tebol’. Quando ele disse isso, 
todos os flashes começa-
ram a voltar para mim. Pen-
sei em todos os meus ami-
gos, e foi muito, muito tris-
te. Então, minha família me 
contou que eu tinha perdi-
do a perna direita. Quando 
eles disseram isso, minha 
primeira reação foi: ‘Me-
lhor minha perna do que 
minha vida. Graças a deus, 
eu ainda estou aqui’”, disse 
Folmmann.

A felicidade por terem 
sido protagonistas de um 
“milagre”, como eles pró-
prios definiram, só é ofus-
cada pela lembrança dos 
ex-companheiros que se fo-
ram. “O momento mais di-
fícil foi quando o acidente 
começou a ficar mais fixo 
na minha cabeça. Quando 
comecei a melhorar e não 
estava mais sedado, passei 
a perceber que as pessoas 
que eu amava não estavam 
mais lá. Eu era muito pró-
ximo do Danilo, nosso go-
leiro, da sua esposa, Letí-
cia, e do seu filho, Lorenzo. 
Quando eu realmente per-
cebi que o Danilo tinha ido, 
foi o momento mais dolo-
roso para mim. O Danilo foi 
um cara muito especial na 
minha vida, e eu penso nele 
todos os dias”, contou Alan.

“Nós não queremos dei-
xar as pessoas esquecerem 
daqueles que se foram. As 
pessoas que morreram são 
heróis. Perder tantos ami-
gos, pessoas que eram fi-
lhos, que eram pais, que 
eram irmãos… É muito di-
fícil de entender tudo isso. 
Por que tudo isso aconte-
ceu? Poderia ter sido evita-
do”, completou Follmann.
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Poder

Relatório final da Polícia Federal atesta que nomeação de ministro por Dilma 
Rousseff não teve objetivo de obstruir Justiça ou interferir na operação Lava Jato

PF inocenta o ministro 
Marcelo Navarro, do STJ 

A Polícia Federal con-
cluiu que não houve 
crime de obstrução 

de justiça na indicação do mi-
nistro Marcelo Ribeiro Navar-
ro Dantas ao Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) por parte 
da ex-presidente Dilma Rous-
seff em 2015. 

A constatação faz parte do 
relatório final da PF sobre um 
inquérito que tramita em se-
gredo de justiça no Supremo 
Tribunal Federal (STF) e in-
vestiga se houve, na indica-
ção de Navarro por Dilma, al-
gum tipo de articulação para 
barrar a Lava Jato, por meio 
da atuação do ministro no 
STJ. 

A suspeita partiu da dela-
ção de Delcídio Amaral, do 
ex-líder do governo Dilma no 
Senado. Segundo Delcídio, 
Navarro foi escolhido para o 
STJ com o compromisso de 
conceder habeas corpus e re-
cursos favoráveis a empreitei-
ros como Marcelo Odebre-
cht, do grupo Odebrecht, e 
Otávio Azevedo, da Andrade 
Gutiérrez.

O relatório da PF, encami-
nhado nesta segunda-feira, 
21, ao STF, apontou que, fei-
tas todas as diligências, não se 
confirmou o depoimento de 
Delcídio Amaral e do seu ex-
-chefe de gabinete Diogo Fer-
reira. Segundo a reportagem 
apurou, o relatório também 
não verificou nenhum tipo de 
conduta criminosa por parte 

do ministro Francisco Falcão, 
do STJ, que já foi presidente 
da Corte. O relatório já foi en-
caminhado à Procuradoria-
-Geral da Republica (PGR), 
para que decida se pede o ar-
quivamento do caso ou se faz 
uma denúncia.

Também constam como 
investigados neste inquérito o 
ministro do STJ Francisco Fal-
cão, o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e os ex-mi-
nistros petistas José Eduar-
do Cardozo e Aloizio Merca-
dante tramaram para conter 

a Lava Jato, além da própria 
Dilma Rousseff e do minis-
tro Marcelo Ribeiro Navar-
ro Dantas e de Delcídio do 
Amaral. 

Há outras duas vertentes 
de investigação no inquéri-
to, além da indicação de Na-
varro ao STJ: a indicação de 
Lula como ministro do go-
verno Dilma e uma conver-
sa gravada entre Mercadan-
te e um ex-assessor de Delcí-
dio no Senado após a prisão 
do senador.

Em relação a esses dois 

pontos, o relatório da PF en-
caminhado ao Supremo nes-
ta segunda-feira não apresen-
ta conclusões, porque já havia 
um relatório datado de feve-
reiro em que a PF atribuiu aos 
ex-presidentes Dilma Rousse-
ff e Luiz Inácio Lula da Silva 
crime de obstrução de Justiça 
e ao ex-ministro Aloizio Mer-
cadante (Casa Civil e Educa-
ção) os crimes de tráfico de 
influência e também obstru-
ção de Justiça. 

Para a PF, ao nomear Lula 
ministro-chefe da Casa Civil, 

em março de 2016, a então 
presidente e seu antecessor - 
que com a medida de Dilma 
ganharia foro privilegiado no 
Supremo e, na prática, esca-
paria das mãos do juiz fede-
ral Sérgio Moro - provocaram 
“embaraço ao avanço da in-
vestigação da Operação Lava 
Jato”.

CRÍTICAS
A investigação sobre os 

ministros do STJ por obstru-
ção de justiça é algo que vem 
sendo frequentemente cri-
ticado pelo ministro Gilmar 
Mendes, do Supremo Tribu-
nal Federal. O ministro tem 
afirmado que esse inquérito 
tem por objetivo amedrontar 
os juízes. “O objetivo é cons-
trangê-lo. E constranger o tri-
bunal e constranger a magis-
tratura”, disse Gilmar Mendes 
em sessão do STF em junho.

O ministro voltou a falar 
sobre o tema na sessão des-
ta terça-feira, 22, em que a 2ª 
Turma do STF recebeu em 
parte a denúncia feita pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica contra o senador Fer-
nando Collor (PTC-AL) pelos 
crimes de corrupção passiva, 
lavagem de dinheiro e orga-
nização criminosa no âmbito 
da Operação Lava Jato. Com 
o recebimento parcial da de-
núncia, será aberta no STF 
uma ação penal contra Collor 
e dois auxiliares, que irão para 
o banco de réus da Lava Jato. 

O vereador Raniere Bar-
bosa (PDT) vai per-
manecer afastado 

de seu mandato parlamen-
tar e também da presidência 
da Câmara Municipal de Na-
tal. Isso deverá se manter pelo 
menos até outubro deste ano, 
caso ele não seja denunciado 
pelo Ministério Público pela 
suspeita de ter participado do 
desvio de R$ 22 milhões na 
Secretaria de Serviços Urba-
nos de Natal (Semsur).  

Essa nova condição foi de-
terminada ontem em nova 
decisão do juiz José Armando 
Ponte, da 7ª Vara Criminal. Ele 
decidiu que se até o dia 21 de 
outubro Raniere Barbosa não 
for denunciado, o vereador 
terá o afastamento suspenso. 

A fixação do prazo aten-
de à determinação da Câmara 
Criminal do Tribunal de Jus-
tiça do RN, que no último dia 
15 de agosto julgou pedido de 
Habeas Corpus movido pela 
defesa e definiu que o juízo de 
1ª instância deveria fixar pra-
zo para a duração das medi-
das cautelares.

Na mesma decisão, o juiz 
José Armando Ponte determi-
nou que, caso Raniere Barbo-
sa seja denunciado até o dia 
21 de outubro deste ano,  as 
medidas cautelares de afas-
tamento das funções de ve-
reador e de presidente da Câ-
mara, assim como a proibição 

de acesso às dependências da 
CMN, deverão ser revogadas a 
partir de 22 de maio de 2018.

O magistrado observou na 
decisão que os prazos pode-
rão ser eventualmente prorro-
gados ou até antecipados, por 
meio de nova decisão. Ainda, 
manteve as demais medidas 
cautelares impostas a Raniere 
Barbosa e aos demais investi-
gados e empresas no âmbito 
do processo.

José Armando Ponte afir-
mou que o afastamento de Ra-

niere Barbosa da Presidência 
da Câmara Municipal “é, den-
tre todas as medidas cautela-
res a ele impostas, a mais im-
prescindível e a mais relevan-
te à garantia da ordem pública 
e da ordem econômica e à re-
gular apuração dos fatos hoje 
sob investigação”.

A decisão leva em conta 
também a dinâmica da inves-
tigação em curso, “hipercom-
plexa na medida em que im-
pregnada pela nódoa da ma-
crocriminalidade, que bem 

se evidencia pela multiplici-
dade de crimes sob apuração, 
pelos vultosos recursos públi-
cos envolvidos, pela relevân-
cia social dos fatos, pela gran-
de quantidade de pessoas físi-
cas e de pessoas jurídicas sob 
investigação e pela dispersão 
territorial da prova”.

A Operação Cidade Luz foi 
deflagrada pelo Ministério Pú-
blico Estadual, a fim de inves-
tigar o desvio de mais de R$ 22 
milhões da Secretaria Muni-
cipal de Serviços Urbanos de 

Natal (Semsur). 
Segundo a investigação 

isso foi feito por meio de su-
perfaturamento e pagamento 
de propina relativos a contra-
tos firmados entre empresas e 
a Semsur para a prestação de 
serviços de manutenção e de-
coração do parque de ilumi-
nação pública em Natal.

O juiz José Armando Pon-
te afirmou na decisão  que as 
medidas cautelares de afasta-
mento do investigado have-
riam de ser revogadas no tem-
po oportuno, “a partir do mo-
mento em que findasse por 
extrapolar um prazo razoável 
de duração, prazo esse que, a 
toda evidência, até o momen-
to presente não ocorreu”.

Sobre a fixação de um pra-
zo, o julgador entende que “o 
prévio e apriorístico estabe-
lecimento desse prazo razo-
ável, por outro lado, é tarefa 
das mais difíceis, porquanto 
fica a depender de toda a di-
nâmica da investigação crimi-
nal em curso, em que necessa-
riamente deverão ser conside-
rados fatores os mais diversos”, 
observou. 

E acrescentou: “Com des-
taque para o oferecimento ou 
o não oferecimento de denún-
cia, a complexidade da investi-
gação ainda em curso, a quan-
tidade de crimes investiga-
dos e a quantidade de pesso-
as envolvidas”.

// Cidade Luz

Raniere Barbosa ficará afastado da Câmara 
Municipal pelo menos até dia 22 de outubro 

// Vereador está afastado de suas funções desde o dia 24 de julho, quando o MP promoveu a operação 

FOTO: ELPÍDIO JÚNIOR

// Marcelo Navarro, ministro potiguar, recebeu atestado da Polícia Federal negando suspeitas levantadas

REPRODUÇÃO

Bolsonaro 
é “líder 
do ódio”

A deputada federal 
Maria do Rosário 
(PT-RS) disse nesta 

quarta-feira (23) que o 
deputado Jair Bolsonaro 
(PSC-RJ) tem sido um 
“líder do ódio”. Ela prestou 
depoimento na ação 
penal em que Bolsonaro 
é réu e que tramita no 
STF (Supremo Tribunal 
Federal).

Ele responde pelo 
crime de incitação 
ao estupro. Em 2014, 
Bolsonaro disse a Maria 
do Rosário que não a 
estupraria porque “ela não 
merece”, ao rebater um 
discurso feito por ela no 
plenário da Câmara. Na 
ocasião, a petista defendeu 
a Comissão da Verdade 
e as investigações dos 
crimes da ditadura militar.

“Fique aí, Maria do 
Rosário. Há poucos dias 
[na verdade a discussão 
ocorreu há alguns anos] 
você me chamou de 
estuprador no Salão Verde 
e eu falei que eu não 
estuprava você porque 
você não merece. Fique 
aqui para ouvir”, afirmou 
o deputado. Depois, ele 
reafirmou as ofensas em 
entrevista. O depoimento 
da deputada durou cerca 
de uma hora.

Na saída, Maria do 
Rosário disse esperar 
que o Supremo faça 
justiça. Segundo ela as 
declarações de Bolsonaro 
geram onda de ódio 
que atinge não apenas 
mulheres, “mas também 
gays, lésbicas, negros, 
indígenas”. 

“No Brasil a cada 11 
minutos uma mulher é 
estuprada. Tratar o estupro 
como algo banal em que 
o homem decide se a 
mulher merece ou não, 
é realmente condenar 
a vítima”, afirmou a 
deputada. “Ele tem 
sido um líder do ódio”, 
completou.

Bolsonaro foi acusado 
de incitação ao crime de 
estupro e, em junho de 
2016, virou réu no STF. 
O tribunal ainda acolheu 
uma queixa-crime contra 
o congressista por injúria. 
Fora do STF, em uma 
ação cível, Bolsonaro foi 
condenado em primeira 
instância a indenizar Maria 
do Rosário em R$ 10 mil 
em 2015. Ele recorreu e 
perdeu. 

O TJ-DF (Tribunal 
de Justiça do Distrito 
Federal) determinou 
que ele publicasse uma 
retratação em jornal de 
grande circulação, na sua 
página oficial no Facebook, 
no Youtube e em seu blog, 
devendo permanecer 
disponível por, no mínimo, 
um mês. Bolsonaro 
recorreu ao STJ e também 
perdeu. Maria do Rosário 
declarou que a decisão 
do STJ é uma “vitória 
importante das mulheres 
brasileiras”. A petista 
disse que “nenhuma 
mulher merece ser 
estuprada”. “A imunidade 
parlamentar não pode 
servir em nenhuma 
medida como um biombo 
para esconder-se quem 
pratica malfeitos ou ações 
criminosas”, acrescentou.

// Rosário

Letícia Casado 
Da Agência Estado 
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Social

Sobre o anúncio 
do pacote de 

privatizações do 
Governo Temer:

Jornal Estadão: “Com 
dificuldade para fechar 

as contas, governo 
anuncia uma série de 

privatizações”;

Jornalista Paulo 
Pimenta: “Lula endurece 
com Temer: ‘Marido que 
não trabalha e vende as 

coisas da casa’”.

AO

C
O

NTR
IO.R ÁGIRO PELO 

TWITTER...
...do vereador por São 

Paulo e ex-senador 
Eduardo Suplicy: 

“Feminicídio é um crime 
hediondo desde 2015, ano 
em que a presidenta  Dilma 
sancionou esta lei federal”;

...da coluna Radar: 
“‘Cabeças pretas’ do PMDB 

se reúnem e planejam 
derrubar Imbassahy”; 

...da revista Época: “Janot 
pede multa de R$ 2,6 

milhões para Jucá e Gerdau 
por venda de MP”.

BOBFLASH

>>   Superequipamento
O vice-reitor da UFRN,  Daniel Diniz, e o presidente da EBSERH, o médico potiguar Kléber 
Morais, estão negociando com autoridades do Ministério da Saúde sobre a entrega  ao Hospital 
Universitário Onofre Lopes (HUOL) de um Acelerador Linear que será destinado à aplicação 
de radioterapia, importante para o tratamento do câncer. Detalhe: aqui no Estado só há um 
equipamento desse nível, instalado na Liga.

>>   Falando sobre...
Com a proposta de articular uma atuação integrada 
dos diversos entes envolvidos com a temática da 
segurança pública, o Ministério Público do Rio 
Grande do Norte (MPRN) promove o workshop 
“Gestão e Política de Segurança Pública: uma 
Abordagem Interdisciplinar”, nesta sexta-feira 
(25), das 8h30 às 12h30, no auditório da sede da 
Procuradoria-Geral de Justiça, em Candelária. 
O workshop terá como debatedores o ex-
secretário nacional de Segurança Pública, Ricardo 
Brisolla Balestreri, atual secretário no estado de 
Goiás; o especialista em políticas e gestão em 
segurança pública Ivênio Hermes, coordenador do 
Observatório da Violência Letal Intencional (Obvio); 
o promotor de Justiça Vítor Emanuel de Medeiros 
Azevedo; e o delegado de Polícia Civil Jaime Luiz 
Groff. O mediador será o juiz de Direito Criminal 
Raimundo Carlyle de Oliveira Costa.

>>   Consequência
O servidor Guilherme Wanderley Lopes da Silva, 
que atirou em três promotores de Justiça em março 
deste ano, foi demitido do cargo efetivo do Ministério 
Público do Rio Grande do Norte (MPRN). A resolução 
que traz a demissão dele do cargo de técnico do 
MPRN foi publicada na edição desta quarta-feira (23) 
do Diário Oficial do Estado.

>>   Menina dos olhos
O Di Trento fechou parceria exclusiva com 
a Camicado, uma das maiores empresas de 
decoração do país, para a ambientação da “Casa da 
Noiva”. A marca assume, desta forma, a decoração 
de todos os ambientes da “menina dos olhos” do 
espaço. A cada mudança de coleção, a Camicado 
trocará a decoração, de modo que a experiência 
seja sempre renovada com as novas tendências 
do mercado. O Di Trento ocupa uma área de 2,5 
hectares e fica localizado em Pium, por trás do 
condomínio Alphaville.

>>   Sim, existe o ‘Personal 
Organizer’ 
Especialista em organização profissional desde 2013, 
a personal organizer Carolina Lopes irá ministrar o 
curso “Organização: por onde começar?”, que será 
realizado neste sábado, 26, às 10h, e na quinta-feira, 
dia 31, às 19h, nas lojas do Armazém Pará localizadas 
nas Avenidas Antônio Basílio e Roberto Freire, 
respectivamente. As inscrições são gratuitas, as vagas 
são limitadas e podem ser realizadas através do site  
www.armazempara.com.br.

Vice-reitor da 
UFRN,  Daniel Diniz, 
e o presidente da 
EBSERH, Kléber 
Morais negociando 
com autoridades do 
Ministério da Saúde 
a entrega ao hospital 
Onofre Lopes de um 
Acelerador Linear 
que será destinado à 
aplicação de radioterapia

A belíssima Rebeca Brandão 
Liberato marcando presença na 
abertura da Twenty Four Seven

Quem é feliz de verdade... só espalha amor

O MIDWAY MERECE RESPEITO
Não escondo de ninguém, meu amor pelo shopping onde já fiz, ao longo dos seus 12 
anos, mais de 150 eventos.
Amo tudo ali, cada pedacinho, a Praça, os andares todos, lojas tantas, xodós meus. O 
Midway é uma potência: cinco mil empregos diretos, alegria para o RN, cara dessa 
cidade, feliz para o mundo, agregador.
Mas...
Outro dia ouvi um áudio, sobre assaltos nos elevadores dali. É mentira.

Também sobre um sequestro, um assalto cinematográfico, enfim.
Claro: como todo o Rio Grande, o Midway sofre com essa insegurança absurda que nos 
aflige – mas daí a inventar histórias descabidas, mentiras e sei lá... façam-me um favor.
Eu tenho uma máxima: jamais divulgo maldades, incertezas e esses áudios torpes que 
se transformaram em verdades absolutas, mesmo sem serem.
Viva o Midway!

Carimbo
Sinal do novos tempos.
Ontem, num restaurante famoso da 
cidade... uma mesa de gente importante 
trazia oito senhores.
Dos quais dois... usavam tornozeleiras 
eletrônicas.

Retrocesso
É inadmissível, vergonhoso – e 
inacreditável.
Do “Massacre de Alcaçuz”, que absurdou 
o Brasil e expôs o caos no sistema 
penitenciário do RN – e do Brasil – restam, 
ainda, mais de sete meses depois, corpos 
sem identificação.
Isso sem falar no número, 26, de presos 
assassinatos.

Reação 
Adorei!
Mesmo em meio aos caos, a reação da 
Cidade do Natal.
O fim de semana está lotado de eventos, de 
shows, de teatro nas ruas, de cantantes por 
todo lugar.
Tem campeonato de surf, tem musical de 
Milton Nascimento de graça no Largo do 
TAM, tem Daniel Boaventura no Riachuelo...
Temos mesmo que dar a volta por cima, 
gritar, cantar, sair por aí.
 

Guarda-sol
Ontem pela manhã, lá da praia de Miami, 
chuvinha boa na cidade e...
Bugres a todo instante, em direção às praias 
potiguares.

Linda mesmo debaixo d´água, Natal está 
cheia de turistas.
Muito menos do que merecia, mas ainda 
assim... feliz com tantas gentes.

Respeito 
Prefeitézimo, Carlos Eduardo, candidato a governador na boca de 

meio mundo,  está de parabéns.
Terça-feira, 22, o bacanudo inaugurou as novas instalações do 

Instituto de Previdência Social dos Servidores do Município de 
Natal, prédio Prefeito Agnelo Alves. 

A obra, preservou a fachada da antiga sede do Instituto na rua 
Floriano Peixoto, mas ergueu um prédio moderno e equipado para 
atender a todas as atividades da previdência municipal. O custo da 

obra ficou em torno de R$ 3,5 milhões, pago com recursos próprios 
do NatalPrev.

Pelo respeito à história, à arquitetura do velho casario dos Anos 40, 
Carlos eduardo merece, de verdade, mais parabéns!

FÃ
Dois amores nossos, as arquitetézimas Monique e Mariana 

Flor, da Dupla Arquitetura

CANDURA
Dividindo 

estrelas e risos 
com Gynani 

Gosson, 
Lorena Galvão: 

dois doces de 
gente

 

ÍMÃ
Todo mundo quer o abraço de Kleísa Macedo! Lorena Medeiros, que não 

é boba, nem nada, entrou na fila em pleno eventaço do Circuito Design

O Ministério das Cidades recebeu na noite desta terça-feira (22) mais 
uma comitiva de prefeitos de municípios do Rio Grande do Norte. 
O grupo foi levado pelo deputado federal Rogério Marinho (PSDB) 
para uma reunião com o ministro Bruno Araújo (PSDB). Em pauta, a 
discussão de projetos prioritários para cada Prefeitura. No encontro 
estiveram presentes os prefeitos de Caicó, Batata Araújo (PSDB), de 
Serra Negra do Norte, Serginho Fernandes (PSDB), de Carnaubais, 
Thiago Meira (PSDB), e de Vera Cruz, Marcos Cabral (PSB).

CEDIDA

BOB FLASH

ASSESSORIA
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O cine
Cinema itinerante que exibe filmes a partir de energia solar 

será apresentado hoje pela primeira vez no estado 

E
ste mês de agosto, 
duas cidades po-
tiguares recebem 
o Cinesolar, ino-
vadora iniciativa 

brasileira de cinema itineran-
te que exibe filmes a partir da 
energia solar. O projeto é apre-
sentado pela primeira vez no 
Rio Grande do Norte.

O Cinesolar estará nesta 
quinta-feira (24), em João Câ-
mara, e sexta-feira (25), em 
São Miguel do Gostoso. É a pri-
meira vez que o Cinesolar faz 
sessões no RN. Nas duas cida-
des, a programação inclui Ofi-
cinas de Cinema, das 14h às 
17h, para jovens de escolas de 
escolas das regiões; exibição 
de premiados curtas metra-
gens, das 18h às 18h45; apre-
sentação às 18h45 de um gru-
po folclórico local e, a partir 
das 19h, do longa-metragem 
“O Milagre de Santa Luzia”, di-
rigido por Sérgio Roizenblit, 
uma viagem pelo Brasil que 
toca sanfona, conduzida por 
Dominguinhos. A entrada é 
franca e aberta a todos.

Inovador, o Cinesolar uti-
liza energia limpa e renová-
vel para exibições de filmes, 
unindo arte, cinema e sus-
tentabilidade. Tudo funcio-
na a partir de uma van equi-
pada com placas solares que 
possibilitam, através de um 
sistema conversor de ener-
gia solar para elétrica, a exibi-
ção de filmes e apresentações 
artísticas. 

No interior do veículo, há 
100 assentos para o público e 
telão com metragem de 200 
polegadas (que são levados 
para fora para a montagem 
da “sala de cinema”), além de 
sistema de projeção e até um 
EcoDJ.  Quando chega aos lo-
cais de exibição (como peri-
feria de grandes cidades, ci-
dades do Interior, até mes-
mo sem luz elétrica; comu-
nidades e aldeias indígenas), 
tudo é retirado da van e o ci-
nema é montado em lugares 
como praças públicas e qua-
dras esportivas. Nos eventos 
do Cinesolar haverá pipo-
queiro, com pipoca gratuita, 
para que as pessoas possam 
ter uma experiência com-
pleta da ida a uma sessão de 
cinema.

O projeto é realizado pela 
Brazucah Produções, Minis-
tério da Cultura e Governo Fe-
deral, através da Lei Rouanet 
de Incentivo à Cultura e tem 
o patrocínio da CPFL Ener-
gia, com o apoio da CPFL Re-
nováveis e do programa Raí-
zes. O Cinesolar integra o Cir-
cuito CPFL, projeto do Institu-
to CPFL que promove as mais 
variadas manifestações cultu-
rais e artísticas pelo interior do 
País, sempre com entrada gra-
tuita. Até o final de 2017, o  Cir-
cuito CPFL passará por 85 ci-
dades em diversos estados do 
País.

O projeto esteve recente-
mente em três cidades do in-
terior do Ceará: Amontada, 
Itarema e Aracati. Depois do 
Rio Grande do Norte, segue 
para as cidades mineiras de 
Açucena, dia 14 de setembro, 
e Delfim Moreira, no dia 20 de 
setembro. Em outubro, segue 
para cidades do Rio Grande 

//João Câmara e São Miguel do Gostoso recebem o Cinesolar, projeto que utiliza energia limpa para exibição de filmes
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JOÃO CÂMARA
QUINTA-FEIRA

Local:Escola Municipal 16 
de Junho, à avenida José 
Venâncio da Costa, 1.070, 
bairro Brinco de Ouro (em 
caso de chuva será na quadra 
da escola).

 
Programação

 
18h – Exibições de curtas-

metragens infantis, com a 
temática da sustentabilidade. 
Serão, apresentados, 
entre outros, “Pajerama” e 
“Procura-se”, além de outros 
dois premiadíssimos filmes 
do Festival Curta Brasília: 
“Caminho de Gigantes” e “Até 
a China”; 

 
18h45 – Apresentação 

de cordel e de uma pequena 
peça sobre folclore, feito por 
grupos da região;

 
19h – “O Milagre de Santa 

Luzia”.
 
A entrada é franca e 

aberta a todos (com exceção 
das Oficinas de Cinema).

 
Das 14h às 17h acontece 

a Oficinema Solar (Oficina 
de Cinema), evento fechado, 
voltado 30 crianças de 10 e 11 
anos da Escola 16 de Junho. 
Será realizada na própria 
Escola Municipal 16 de Junho, 
à avenida José Venâncio da 
Costa, 1.070, bairro Brinco de 
Ouro.

 
* Durante o evento 

acontece o Eco Estúdio Solar 
- exposição tecnológica 
sustentável, com apresentação 
da van Cinesolar e do projeto 
como um todo. Dentro da 
van, infográficos e monitores 
mostram como funciona 
o carro e são passadas 
informações sobre os 
princípios básicos da energia 
solar (por exemplo: como a 
energia solar se transforma em 
energia elétrica). Além disso, 
são mostrados produtos de 
sustentabilidade e tecnologias

 
** O projeto é realizado 

pela Brazucah Produções, 
Ministério da Cultura e 
Governo Federal, com o 
patrocínio da CPFL Energia, 

com o apoio da CPFL 
Renováveis e do programa 
“Raízes”.  O projeto conta 
ainda com os seguintes 
apoiadores: Surya Brasil, 
Academia Ecofit, GIZ, Instituto 
Ideal, Fundação Holandesa 
Doen, Solar World Cinema, 
Festival Curta Brasília e 
da Ecooar (por isso, todas 
as sessões do Cinesolar 
têm a compensação de 
carbono em uma área de 
reflorestamento no interior 
de São Paulo).  Tem ainda o 
apoio tecnológico da Sices 
Solar e o apoio Institucional da 
Mercedes Benz. Nos eventos, 
a Brazucah tem a parceria da 
Associação Cultural Simbora e 
da Semearte Productil.

 
***. Nesse evento, o 

Cinesolar conta também com 
o apoio da Secretaria de 
Educação e Cultura de João 
Câmara.

 
****Durante a sessões de 

cinema a equipe do Cinesolar 
leva um pipoqueiro para que 
as pessoas possam ter uma 
experiência completa da ida a 
uma sessão de cinema.

SÃO MIGUEL DO GOSTOSO
SEXTA-FEIRA

 
Local: Escola José 

Américo, no Distrito Baixinha 
dos Franças, em São Miguel 
do Gostoso. Em caso de chuva 
acontecerá em frente à escola, 
onde há uma parte coberta.

 
Programação
 
18h – Exibições de curtas-

metragens infantis, com a 
temática da sustentabilidade. 
Serão, apresentados, entre 
outros, “Pajerama” e “Procura-
se”, além de outros dois 
premiadíssimos filmes do 
Festival Curta Brasília: “Caminho 
de Gigantes” e “Até a China”; 

 
18h45 - Apresentação de 

um grupo de violão.
 
19h – “O Milagre de Santa 

Luzia”.
 

*********

A entrada é franca e 
aberta a todos (com exceção 
das Oficinas de Cinema).

do Sul e Santa Catarina.

PROGRAMAÇÃO
Em João Câmara e São 

Miguel do Gostoso, a oficina 
acontece no período da tar-
de, das 14h às 17h, o Oficine-
ma Solar (Oficina de Cinema), 
evento fechado, voltado a jo-

vens de escolas do município. 
Além de participarem de uma 
introdução ao audiovisual e 
de desenvolver um roteiro de 
cinema, durante a oficina es-
ses jovens produzem um cur-
ta-metragem, que é exibido à 
noite, junto com os outros fil-
mes da programação. 

Das 18h às 18h45, serão 
exibidos diversos curtas, en-
tre eles os premiados “Procu-
ra-se”, “Pajerama”, “Caminho 
dos Gigantes” e “Até a China”, 
com a temática da sustenta-
bilidade. Depois, das 18h45 
às 19h acontecem apresenta-
ções de grupos folclóricos de 

cada região. Às 19h será exibi-
do o longa-metragem “O Mi-
lagre de Santa Luzia”, que traz 
uma viagem pelo Brasil que 
toca sanfona, conduzida por 
Dominguinhos,que foi um 
dos principais sanfoneiros do 
país. A entrada é franca e aber-
ta a todos.

No evento acontece tam-
bém a Eco Estúdio Solar - ex-
posição tecnológica susten-
tável, com apresentação da 
van Cinesolar Tupã. Dentro 
da van, infográficos e monito-
res mostram como funciona 
o carro e são apresentadas in-
formações sobre os princípios 
básicos da energia solar (por 
exemplo: como a energia solar 
se transforma em energia elé-
trica). São mostrados produ-
tos de sustentabilidade e tec-
nologias renováveis, com apli-
cações práticas no dia a dia, 
como um relógio de batatas.

 
SOBRE O CINESOLAR

Desde o início das ativida-
des, em 2013, o Cinesolar já 
realizou 449 sessões e 133 ofi-
cinas em 245 cidades de do 
País, com mais de 70 mil es-
pectadores. A economia de 
energia elétrica chega a 171 
KW, equivalente a mais de 
três mil horas de uma geladei-
ra ligada. As sessões e temáti-
cas dos filmes versam sobre a 
sustentabilidade.

O Cinesolar é a 1ª iniciati-
va de cinema itinerante que 
funciona com energia reno-
vável, aliando a difusão cultu-
ral e meio ambiente. O projeto 
conta também com os seguin-
tes apoiadores: Surya Brasil, 
Academia Ecofit, GIZ, Institu-
to Ideal, Fundação Holande-
sa Doen, Solar World Cinema, 
Festival Curta Brasília e da 
Ecooar (por isso, todas as ses-
sões do Cinesolar têm a com-
pensação de carbono em uma 
área de reflorestamento no in-
terior de São Paulo).  

Tem ainda o apoio tecno-
lógico da Sices Solar e o apoio 
Institucional da Mercedes 
Benz. Nos eventos, a Brazu-
cah tem a parceria da Associa-
ção Cultural Simbora e da Se-
mearte Productil. O Cinesolar 
conta também com o apoio 
da Prefeitura de cada cidade.

   “O Brasil tem um incrível 
potencial em energias renová-
veis. E por que não se benefi-
ciar no campo do entreteni-
mento, das artes e da cultura? 
Nosso objetivo é, além de de-
mocratizar o acesso à produ-
ção audiovisual nacional, tra-
balhar com ações sustentáveis 
que multipliquem a conscien-
tização ambiental e mostrem 
a força que a energia solar tem 
por aqui”, diz Cynthia Alario, 
idealizadora e coordenadora 
do projeto.

É a 3ª vez que a CPFL apoia 
um circuito do Cinesolar, a 
primeira foi em 2014.  “Nos úl-
timos dois anos, quando mui-
to se falou sobre crise e dificul-
dades provocadas pela crise, 
conseguimos unir forças e su-
perar obstáculos com criativi-
dade, esforço, interação e ino-
vação. Em parceria com o Ci-
nesolar, levamos cinema e ati-
vidades de sustentabilidade a 
mais de 50 cidades do interior 
paulista. 

Esta programação aces-
sível, democrática e de alta 
qualidade é marca do Insti-
tuto CPFL Cultura, e nela nos 
apoiamos para fazer de 2017 
um ano ainda mais intenso e 
inspirador”, afirma Mário Ma-
zzilli, diretor-superintendente 
do Instituto CPFL.
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COM ANDRÉIA FREITAS
 E MARCOS LOPES

O melhor do esporte potiguar na tela da 
sua TV. Os melhores comentários e tudo o 
que está acontecendo no futebol do Estado.

Filme inspirado na vida do palhaço Bozo revela bastidores polêmicos do programa infantil da TV

O rei da manhã
U

m ator que fa-
zia filmes de 
p o r n o c h a n -
chada nos 
anos 1980, 

mas sonhava atuar em nove-
las em uma grande emisso-
ra transformou o Bozo no pa-
lhaço líder de audiência da te-
levisão na época. Essa é a his-
tória de Arlindo Barreto, 64 
anos, contada em "Bingo - O 
Rei das Manhãs", que chega 
hoje, 24, aos cinemas e mar-
ca a estreia de Daniel Rezen-
de como diretor -ele foi indi-
cado ao Oscar por seu traba-
lho de edição no filme "Cida-
de de Deus" (2002).

"Foi um projeto que veio 
de um encontro com Dan 
Klabin, um dos produtores do 
filme. Ele tinha lido uma re-
portagem sobre a vida do Bar-
reto e falou que daria um fil-
me incrível! Eu me apaixonei 
pela história, até porque po-
deríamos brincar com os bas-
tidores da televisão dos anos 
1980, época que eu vivi", con-
ta Daniel Rezende.

Inspirado na vida real de 
Arlindo Barreto, mas se valen-
do de nomes totalmente fic-
tícios por questões de direi-
tos autorais, o filme usa o per-
sonagem Bingo para contar a 
história de Bozo. 

O palhaço, que na déca-
da de 1980 já era sucesso nos 
Estados Unidos, precisava de 
um ator para emplacar em 
terras brasileiras.

Quando assumiu o pa-
pel na TV, Arlindo, no filme 
chamado de Augusto Men-

des, abraçou a causa com 
tudo: mudou o roteiro, fez pia-
das de duplo sentido com as 
crianças, colocou a Gretchen 
(Emanuelle Araújo) para re-
bolar ao som de "Conga, Con-
ga, Conga" e começou a aten-
der o público infantil pelo te-
lefone. "O que eu mais tentei 
preservar da figura dele foi o 
apelido de Febrão, que veio 
por um depoimento do fi-
lho dele, uma figura que está 
sempre em uma temperatu-
ra alta", conta o ator Vladi-
mir Brichta. "Isso me nortea-
va como um farol, mas é cla-
ro que o roteiro é mais livre e 
era a história dele recontada 

com essa liberdade", comple-
ta o ator.

Por trás das câmeras, a 
fama o afundou nos vícios da 
cocaína, do álcool e do sexo. 
Na época separado, ele pas-
sou a ver menos o único filho. 
E o comportamento irrespon-
sável perto criança fez com 
que fosse proibido de visitá-la.

Por causa das passagens 
dramáticas da trajetória de 
Barreto, o roteirista do lon-
ga, Luiz Bolognesi, conta que 
a ideia era fazer uma tragi-
comédia. "A gente construiu 
uma ficção inspirada na bio-
grafia. Existem vários elemen-
tos biográficos, mas a relação 

com o filho, por exemplo, é to-
talmente inventada".

Além da história de fama, 
sucesso e dramas de Arlin-
do Barreto, o longa de Rezen-
de transporta o público para 
a vida louca dos anos 1980, 
com músicas de sucesso e ou-
tros programas ícones da his-
tória da TV. Era uma época 
em que tudo era permitido na 
televisão.

FICÇÃO E REALIDADE
O roteiro do filme foi ba-

seado em um perfil de Arlin-
do Barreto publicado pela re-
vista "Piauí" em 2007. Hoje 
com 64 anos, o ator nasceu 

em Ilhéus, na Bahia, e é filho 
da atriz Marcia de Windsor, 
que trilhou carreira em tele-
novelas brasileiras nos anos 
1960 e 1970. Querendo se-
guir os passos da mãe, aos 26 
anos, Barreto teve aulas de te-
atro, balé clássico, jazz, sapa-
teado e canto. Fez seus pri-
meiros trabalhos na TV como 
figurante em novelas da Glo-
bo e ganhou um personagem 
em "Imigrantes", da Band. O 
ator também ficou conhecido 
por ter trabalhado em 25 fil-
mes de pornochanchada.

Em 1981, o SBT comprou 
os direitos de imagem do per-
sonagem Bozo. Barreto tra-

balhava na linha de shows 
da emissora e ficou saben-
do que produtores america-
nos fariam testes para o pa-
pel. Ele não tinha intenção de 
disputar a vaga, mas tomou 
as dores dos colegas, que fo-
ram humilhados pelo diretor 
estrangeiro, e entrou no estú-
dio xingando em português. 
O americano achou sua figura 
engraçada e logo o ator come-
çou a estrelar o programa do-
minical. Na época, Barreto di-
vidia o papel com o ator Luis 
Ricardo Monteiro, com quem 
tinha uma grande rivalidade.

Sem muita experiência na 
arte circense, Barreto foi tra-
balhar no Circo Vostok para 
aprender a ser palhaço. O su-
cesso do personagem Bozo 
lhe lhe rendeu cinco troféus 
"Imprensa" de melhor progra-
ma infantil. "Ele era um des-
ses sucessos raros", diz a atriz 
Ana Lucia Torre, que interpre-
ta a mãe de Barreto no filme.

Com o sucesso, veio tam-
bém o auge do uso de bebidas 
e drogas. A morte da mãe, em 
1982, agravou o vício em en-
torpecentes. Em 1998, o ator 
revelou ao extinto jornal "No-
tícias Populares" que usava 
cocaína para "manter a ale-
gria" do personagem.

Barreto tentou se livrar 
do vício e encontrou saída 
na igreja evangélica. Elisabe-
te Locatelli, sua atual mulher, 
foi quem o levou à igreja após 
uma tentativa de suicídio, em 
1986. Hoje, o artista é pastor 
da Convenção Batista de São 
Paulo.

// O ator Vladimir Brichta dá vida ao palhaço “Bingo”, inspirado no personagem “Bozo”, um sucesso década de 1980 da televisão brasileira
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A catarinense Miche-
le Crispim, 28 anos, 
foi eleita campeã do 

"MasterChef". Ela superou 
Deborah Werneck e venceu 
a quarta temporada do reality 
show da Band, encerrada na 
terça-feira, dia 22.

O anúncio foi feito de for-
ma inusitada. As duas candi-
datas seguraram um celular e 
quem recebesse uma ligação 
seria a vencedora.

Na decisão, as finalistas ti-
veram que preparar três recei-
tas para os jurados: 45 minu-
tos para a entrada, uma hora 
para o prato principal e uma 
hora para a sobremesa.

As duas tiveram proble-
mas durante o preparo da so-
bremesa. Michele foi obriga-
da a mudar o prato porque o 
coco da receita azedou. Ela 
entregou um tartar tropical e 
foi elogiada pelo júri. O folha-
do de tangerina de Michele 
também recebeu os parabéns 
dos três chefs, apesar da difi-
culdade de deixar massa da 
sobremesa no ponto.

Apesar dos erros, Miche-
le Crispim consquistou o voto 
- e o estõmago - dos jurados 
para ganhar o prêmio final de 
R$ 200 mil, além da bolsa na 
escola francesa de gastrono-
mia Le Cordon Bleu, em Paris.

Minutos após o anúncio 
da vencedora, a jurada Pao-
la Carosella confessou que 
se surpreendeu com a evolu-
ção de Michele -ela acreditava 
que a participante seria uma 
das primeiras eliminadas.

A reviravolta da competi-
dora conquistou os jurados e 
o público, mas criou antipatia 
entre os outros participantes.

Já consagrada vencedora, 

Michele minimizou a prefe-
rência dos companheiros de 
programa por Deborah, a se-
gunda colocada. "Tenho cer-
teza que a grande maioria es-
tava torcendo a favor."

A falta de modéstia é no-
vidade; "Sempre fui insegu-
ra e o 'Master Chef' foi deter-
minante para essa mudan-
ça de postura", diz Michele, 
que define sua trajetória no 
programa como "de muita 
superação."

"Tive humildade para ou-
vir as críticas. Quem acha que 
sabe tudo não vai crescer", 
contou. "Percebi que o que 
eu sabia não era o suficiente. 
Após as gravações eu ia para 

casa e cozinhava e estudava 
mais."

Com o prêmio, Michele já 
tem planos definidos: "que-
ro me dedicar à gastronomia, 
trabalhar em um bom restau-
rante e depois pensar em um 
negócio próprio."

Na prova final, as parti-
cipantes montaram um car-
dápio autoral completo com 
entrada, prato principal e 
sobremesa.

Com o segundo lugar, De-
borah será premiada com um 
curso de gastronomia na Le 
Cordon Bleu canadense, em 
Ottawa, e um ano de compras 
no Carrefour com mil reais 
por mês.

// TV

Michele vence a quarta 
edição do 'MasterChef'

// A catarinense Michele Crispim irá cursar gastronomia na França

REPRODUÇÃO
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Gustavo Xavier, psiquiatra, 
explica que consumo 

exacerbado de tecnologia 
pode provocar transtornos

QUANDO 
ANSIEDADE 
FAZ MAL?
Ansiedade é 
comportamento natural 
do indívíduo, serve para 
deixá-lo atento e precavido, 
para reagir contra o perigo, 
mas quando se torna 
preocupação excessiva, 
vira transtorno que vem 
acompanhado de sintomas 
como irritabilidade, 
tensão muscular e falta 
de concentração. A 
ansiedade e dependência 
por tecnologia e internet 
também dificultam a vida 
no trabalho, na convivência, 
na escola, na rua...Muitas 
vezes quem é ansioso 
usa os meios tecnológicos 
como forma de exarcebar 
e de se aliviar. Uma 
vez dependente, a 
concentração é um 
dos principais fatores 
prejudicados. A pessoa 
está tão vidrada nisso 
que não se concentra nos 
estudos, no trabalho, ou até 
mesmo em atividades que 
requer atenção redobrada, 
como dirigir. Ou ainda em 
situações de perigo que, se 
tivesse atenta, não correria.

COMO 
IDENTIFICAR O 
TRANSTORNO 
DE ANSIEDADE
Existem várias facetas 
de ansiedade. A crise 
de pânico é uma delas. 
Quando a pessoa está 
no ônibus, por exemplo, 
e começa a sentir a 
garganta fechar, coração 
acelerar, falta de ar, 
sensação de que o 
mundo está acabando e 
que algo vai acontecer, 
é crise de pânico. Dura 
cerca de 20 minutos, 
mas é desesperador e 
traumatizante. Muitas vezes 
as pessoas confundem 
com problemas cardíacos. 
A ansiedade também 
provoca problemas como 
doenças de pele, tremores, 
dores articulares, mas os 
exames não detectam 
nada no corpo da pessoa 
porque o problema está na 
mente. Precisa-se afastar 
as causas orgânicas antes 
de chegar às psicológicas.

GRAUS DE 
ANSIEDADE
O psiquiatra é quem vai 
dizer, a partir de uma 
consulta, se a pessoa 
passou a um grau 
patológico. Analisa-se a 
funcionalidade, se a vida 
está funcionando bem, se 

as atividades diárias estão 
normais. Quando começa 
a interferir nas relações 
pessoais, de trabalho, aí 
começa o problema. As 
pessoas estão sofrendo 
escondidas atrás de uma 
interface e mostrando ao 
mundo pelas telas dos 
aparelhos que está tudo 
bem e feliz, a prova é que a 
maioria das fotos nas redes 
sociais dificilmente são o 
que a pessoa vive, de fato, 
na rotina, no dia a dia, mas 
momentos excepcionais 
que não se repetem 
facilmente.

COMO 
ACONTECE 
O VÍCIO
É como a dependência 
química. O primeiro ponto 
é a fissura. Da mesma 
forma que um viciado em 
cocaína quer cada vez 
mais a substância para 
se satisfazer, o viciado 
ansioso em tecnologia 
vai querer estar o tempo 
todo com seu apetrecho 
tecnológico. Uma pessoa 
que não consegue sair sem 
celular, por exemplo, está 
fissurado. Depois observa-
se a tolerância, que é 
quando a pessoa precisa 
de doses cada vez maiores 
para se sentir realizado. 
No caso do celular, vai 
querer ter um sempre com 
capacidadede de memória 
maior, câmera melhor, 
mais funcionalidades... O 
outro ponto é a sindrome 
de abstinência, que, nesse 
caso, se retirar o celular, 
a pessoa começa a se 
sentir mal, incompleta. 
Identificados esses 
três pontos, já pode se 
considerar vício.

COMO EVITAR 
O VÍCIO
Atitudes simples como 
usar o celular no modo 
silencioso em algumas 
situações, trabalhar sem 
ficar olhando o celular, 
evitar ficar ligado ao 
celular em momentos de 
lazer como cinema, praia, 
festa, teatro, evento. São 
exercícios para evitar a 
dependência. As pessoas 
precisam ter um repertório 
maior de vivências e 
satisfações que não sejam 
apenas tecnológicas, 
com atividades que não 
precisem de apetrechos 
tecnológicos.  Nomofobia 
é o medo de ficar sem 
comunicação e gera 
ansiedade. Quando a 
pessoa esquece o celular 
em casa e arrisca tudo 
para voltar para buscá-
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 A ansiedade e dependência por 
tecnologia e internet também 
dificultam a vida no trabalho, 

na convivência,  
na escola, na rua”

Gustavo Xavier
Presidente da Sociedade Norte-rio-grandense de Psiquiatria

Este conteúdo faz parte 
da série 30 Minutos de 

Tecnologia com a Miranda  

Será que você é um 
viciado em internet?

A 
tecnologia veio pra ficar e evolui rapidamen-
te criando alternativas e soluções para pro-
blemas da sociedade. Contudo, o consu-
mo exacerbado de aparelhos tecnológicos 
como computadores, tablets e smartphones 

está deixando as pessoas dependentes ao ponto de cau-
sar problemas de saúde mental. O psiquiatra e presiden-
te da Sociedade Norte-riograndense de Psiquiatria, Gusta-
vo Xavier, diz que a tecnologia estreita as relações huma-
nas, mas não as substitui. Ele participou da série “30 mi-
nutos de Tecnologia”, que o NOVO transmitiu ao vivo pelo 
perfil do Facebook na semana passada. A iniciativa é parte 
das comemorações dos 30 anos de aniversário da Miran-
da, parceira do NOVO. Xavier também relatou sobre como 
identificar e tratar esse tipo de dependência, bem como 
evitá-la em crianças e adultos.

lo por medo de ficar 
incomunicável é um 
sintoma da nomofobia.

COMO TRATAR 
UMA PESSOA 
DEPENDENTE
Não se deve menosprezar 
a pessoa dependente, 
diminuir ou julgá-la. O 
melhor é questionar por 
quanto tempo esse tipo 
de comportamento está 
ocorrendo e atrapalhando 
sua vida. Uma pessoa 
dependente tem que ser 
avaliada por um profissional 
médico, que vai saber se 
o problema é grave ou 
não. Os tratamentos por 
ansiedade são os que 
têm melhor resultado na 
psiquiatria. Nem sempre é 
caso de remédio. Às vezes 
é questão de mudança de 
hábito.

PAPEL DOS PAIS 
PARA EVITAR 
DEPENDÊNCIA
 As crianças já não 
perguntam e tiram 
mais dúvidas com os 
pais porque buscam 
tudo na internet, mas os 
pais não podem deixar 
que a educação e o 
aprendizado dos filhos 
fiquem somente nos sites 
de busca. Celular para 
criança pode gerar um 
jovem ou adulto ansioso. 
Tem que ficar atento ao 
conteúdo que chega a 
esse aparelho. Talvez, 
disponibilizar celular com 
menos funções. Pode ser 
prejudicial uma criança de 
5 e 6 anos já ter celular. 
Não pode estimular a 
dependência, dando o 
aparelho para controlar 
a criança, como se fosse 
uma medicação. Se não 
mudar esses hábitos, está 
sendo criada uma geração 
de adultos imaturos, 
inexperientes e arbitrários. 
A forma de lidar com as 
situações reais, dialogar, 
negociar, argumentar ficam 
prejudicadas, porque na 
interface dos aparelhos a 
pessoa tem o controle e 
tende a levar isso para as 
situações reais. A pessoa 
vai achar que tudo é como 
no virtual, sem lei, sem 
limitações e com infinitas 
chances de se conseguir o 
que quer sem esforço.

O QUE FAZER 
COM AS 
CRIANÇAS
Crianças precisam ter 
um repertório ainda 
maior, brincar com as 
outras, na rua, no parque, 

se relacionar, correr, 
experimentar. O tempo de 
sono dela é fundamental 
para o desenvolvimento 
físico e psicológico. A 
criança não pode ficar só 
com aquilo, precisa de 
leitura e diversão no mundo 
real. Os momentos da vida 
têm que ser vivenciados 
no seu tempo e não 
trocados por uma vida na 
tela. Paulatinamente, as já 
dependentes precisam que 
os pais diminuam o ritmo 
de exposição delas com 
os aparatos tecnológicos. 
Precisa fazer uma censura 
mínima, um direcionamento 
para o conteúdo e para o 
tempo de exposição. Uma 
criança viciada também 
precisa de atendimento 
médico psicológico para 
reestabelecer o ritmo 
normal de vida. Isso não é 
loucura, e não precisa ter 
vergonha ou medo.

SOCIEDADE DO 
CONSUMO
A sociedade que 
estimula o consumo 
põe as pessoas num 
tipo de controle em que 
precisa todos seguirem a 
evolução da tecnologia. 
Hoje existe até pessoas 
que alugam iphones para 
que a pessoa saia com o 
aparelho por questão de 
status. Tudo começa na 
escola, na psicoeducação. 
Precisa começar com o 
professor, aluno, pais, 
diretores, para haver a 
consciência técnica e 
tecnológica. As empresas 
também precisam começar 
a investir nesse tipo de 
conscientização. A questão 
está no consumo sem a 
preocupação dos efeitos 
que pode causar nas 
pessoas e os governos 
também precisam estar 
atentos a isso.

EM LINHAS 
GERAIS, EVITAR 
A DEPENDÊNCIA
Ter horário para suas 
atividades, regrar. Para 
que usa a tecnologia? 
Para qual função? 
Tente usar para o que 
é necessário. Sono, é 
um critério para evitar 
transtorno de ansiedade, 
tente deixar o aparelho 
longe, desligue a internet, 
a menos que seja 
necessário. Comunique-
se sem o celular, 
converse pessoalmente, 
saia, conviva. Mude 
o repertório e faça 
atividades sem o aparelho, 
viva o momento, ao invés 
de apenas registrá-lo.

***Acesse no Facebook o perfil /novojornalrn e 
confira entre os vídeos a íntegra da entrevista com 

Gustavo Xavier nos  “30 Minutos de Tecnologia” com 
a Miranda.


